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В бЛИЖАйшЕЕ ВОСКРЕСЕНьЕ  
«ёЛКИ» ВЕРНуТСя  
В НАш ГОРОД

 эксперимент | К чему привело введение двойных тарифов и норм на электроэнергию

вводить социальные нормы на 
коммунальные услуги в мас-
штабах страны можно «только 
после тщательного экспертного 
анализа», заявил президент 
владимир Путин на конферен-
ции общероссийского народного 
фронта (оНФ).

В 
ОНФ тем временем признают, что 
эксперимент «пока не дал осмыс-
ленных результатов». Корреспон-

денты «Российской газеты» проверили, 
как идёт дело с введением соцнорм 
при оплате коммунальных услуг в 
шести пилотных регионах. В четырёх 
все более или менее нормально, в двух 
есть проблемы. Пока, напомним, 
социальное нормирование 
проводится только в 
одном сег-

менте – электрообеспечении. В пределах 
установленной нормы жильцы платят 
по социально ориентированным рас-
ценкам, а за всё, что выходит за пределы 
норматива, – уже по более высокому 
тарифу. Эксперимент идёт в нескольких 
регионах. Именно по его результатам 
должны быть приняты решения, что в 
этой сфере делать дальше по другим 
направлениям: воде, теплу. «Пока мы 
не будем с этим спешить, потому что 
есть известные социальные риски, – от-
метил Владимир Путин. – Изначально 

ведь идея заключалась не 
в том, чтобы увели-

чивать тарифы, 
а в том, чтобы 
рационально 
использовать 

имеющийся 
у нас ресурс, 

с о з д а в а т ь 
условия для по-

вышения качества 
услуг».

Введение соц-
норм по  вс ей 
стране, напом-

ним, запланировано на 1 июля 2014 
года. В нескольких регионах они на-
чали действовать с  1 сентября.

В Минэнерго и Минрегионе рассчи-
тывают с их помощью научить россиян 
экономить ресурсы и снизить объёмы 
перекрестного субсидирования, когда 
тарифная нагрузка переносится с граж-
дан на промпредприятия. Последний 
пункт чиновники считают даже более 
важным. «Мы добиваемся, чтобы хотя 
бы часть потребляемой населением 
электроэнергии оплачивалась по та-
рифам, близким к экономически обо-
снованным», – говорил представитель 
департамента развития Минэнерго 
Андрей Максимов.

В Федеральной службе по тарифам 
(ФСТ) в октябре отмечали, что о гло-
бальных результатах эксперимента 
судить пока рано. Однако, комменти-
руя промежуточные итоги на примере 
Ростовской области, где нормы на 
свет в отличие от других пилотных 
территорий в этом году ввели впервые, 
глава ФСТ Сергей Новиков упоминал, 
что для основной массы потребителей 
реформа привела к снижению платежа 

за этот вид коммунальной услуги на 
10–90 рублей в месяц. По его мнению, 
зачеркивать эксперимент было бы 
неправильным. С проблемой пере-
крестного субсидирования всё равно 
надо что-то делать. Альтернатива со-
циальным нормам – резкое повышение 
тарифов для граждан. Но соцнормы, 
как считает Новиков, более плавный и 
щадящий способ.

Что касается экспертов, то они в 
большинстве своем реформу не одо-
бряют. При этом одни считают, что 
деньги, необходимые энергетикам, 
нужно искать не в карманах граждан, 
поскольку в отрасли на всех уровнях 
есть резервы по повышению собствен-
ной эффективности. Другие высказы-
ваются за резкое увеличение тарифов 
для всего населения и одновременно 
оказание более адресной господдерж-
ки тем гражданам, которым платежи 
окажутся не по карману.

Кстати, в распоряжении правитель-
ства о переходе на соцнормы потребле-
ния коммунальных услуг речь идёт и о 
введении лимитов и двойного тарифа 
на воду. Датой старта эксперимента по 
воде значится 1 января 2015 года. Но 
с водой власти, возможно, спешить не 
будут. Особенно после признания Вла-
димира Путина, что даже из кранов в 
его резиденции вода идёт ржавая 

с какого вы света?

 конституция | В честь знаменательной даты президент выступает с программной речью, а премьер-министр написал статью

ОЛЕГ ГРИшИН 

Последние восемь лет 
День Конституции не 
является выходным.

С ейчас это просто па-
мятная дата. А в этом 
году – еще и юбилей-

ная. Ровно двадцать лет назад 
Основной Закон был принят 
на референдуме – последнем 
на данный момент всенарод-
ном голосовании в новейшей 
истории России.

На юбилейный день на-
значено послание президента 
страны Владимира Путина 
Федеральному собранию, на 
основных моментах которого 
остановимся в следующем 
номере «ММ». К двадцатиле-
тию Конституции приурочил 
написание большой статьи 
для «Российской газеты» и 
журнала «Закон» премьер-
министр России, кандидат 
юридических наук Дмитрий 
Медведев. Название красно-
речиво – «20 лет: путь к осо-
знанию права».

Событие стало поводом, 
чтобы окинуть взглядом прой-
денный этап. Как подчеркнул 
премьер-министр, «Россия-
1993 и Россия-2013 – две раз-
ных страны. И нашей сегод-
няшней Россией мы гордимся 
больше. Значит, 20 лет прошли 
не зря». Автор воздаёт долж-
ное авторам Конституции, на 
которой приносят присягу 
президенты страны: «Про-
ект готовили выдающиеся 
российские правоведы. Сам 
её текст, её система задают 
высокий стандарт качества 
правотворчества».

Н а  в з гл я д  п р е м ь е р -
министра, «принятая Консти-
туция впервые в тысячелетней 
истории провозгласила Рос-
сию правовым государством. 
Впервые не политическая 
целесообразность, не высшая 
воля, не произвольная неогра-
ниченная власть государства, а 
закон был объявлен базовым 
принципом жизни и развития 
страны». В Российской им-
перии век основных государ-
ственных законов оказался ко-
ротким. Его оборвали первая 
мировая война и октябрьский 
переворот.

В двадцатом веке, как счи-
тает председатель правитель-
ства, советские Конституции 
не имели ничего общего с ре-
альной жизнью: «Фактически 
высшим органом публичной 
власти с неограниченными 

полномочиями было Полит-
бюро ЦК КПСС, вообще не 
упомянутое в Конституции 
СССР. Мы хоро-
шо помним те 
времена, когда 
политические и 
личные свободы, 
перечисленные 
в Конституции, 
грубо попира-
лись. Жестокая 
ирония истории 
заключается в 
том, что некото-
рые авторы проекта «сталин-
ской» Конституции СССР 
1936 года, закрепляющей на 
бумаге обширные юридиче-
ские гарантии реализации 

прав человека и гражданина, 
сами, вместе с миллионами 
современников, стали жерт-

вами незаконных 
репрессий».

Сейчас в осно-
ву положен про-
стой принцип, 
сформулирован-
ный ещё Мон-
тескьё: «Законы 
должны иметь 
для всех одина-
ковый смысл». 
Он особенно ак-

туален при построении право-
вого государства, когда языком 
государственного управления 
становится юридический. 
Дмитрий Медведев отмечает 

возрастающую роль своих 
коллег: «Написание закона во 
всех странах, политическая 
система которых строится 
на принципах верховенства 
права, становится отдельной 
профессией, особой специали-
зацией юристов. Общемиро-
вая тенденция заключается в 
повышении роли юристов в 
общественной жизни, увели-
чении доли людей с юридиче-
ским образованием и опытом 
в органах исполнительной и 
законодательной власти».

Свои правовые системы 
строят крупнейшие компании 
мира, по количеству предписа-
ний не уступающие законода-
тельным системам отдельных 

государств. «Однако нельзя 
впадать в крайности, – предо-
стерёг премьер-министр. – 
Очень опасна иллюзия, что лю-
бая социально-экономическая 
проблема может быть раз-
решена спешным изданием 
очередного закона. Это вы-
зывает у людей недоверие и 
неуважение к закону, создает 
разрыв нормативного акта с 
жизнью».

Значительная часть статьи 
посвящена роли правительства 
в законотворческой деятельно-
сти. Его председатель полага-
ет, что исполнительная власть 
должна вовремя реагировать 
на современные вызовы. В то 
же время «правотворчество 
должно ориентироваться на 
будущее, а не служить сию-
минутной цели». Напомнил 
Дмитрий Медведев и о ра-
стущем воздействии на нор-
мотворческую деятельность 
гражданского общества. В 
качестве примеров обществен-
ной экспертизы приведены 
такие значимые документы, 
как проекты федеральных 
законов «Об образовании», 
«Об основах социального об-
служивания населения», «Об 
охране здоровья населения 
от воздействия окружающего 
табачного дыма и последствий 
потребления табака». «Конеч-
но, не каждый закон можно 
написать так ясно, доступно и 
красиво, как сформулированы 
главы Конституции. Но стре-
миться к этому идеалу нуж-
но», – отметил автор статьи.

Основному закону наше-
го государства всего лишь 
двадцать лет. Малый срок по 
историческим меркам. Текст 
претерпел незначительные 
изменения, хотя предложения 
звучат разные. Например, 
вернуть единую идеологию, 
сделав её основой патриотизм 
и защиту Отечества. Снова 
ввести обязанность трудиться, 
чтобы не плодить иждивенче-
ские настроения и перекла-
дывать заботу за социальное 
благополучие на государство. 
Или сделать российские за-
коны приоритетными перед 
нормами международного 
права.

Какие-то инициативы про-
диктованы жизнью, другие 
слишком политизированы. 
Что возобладает – жизнь по-
кажет 

Продолжение темы  
на стр. 3

Двадцать лет прошли  
в России не зря

Авторы «сталинской» 
Конституции  
разделили  
печальную участь  
своих современников

 проект

БОФ «Металлург» 
открывает новый мир 
благотворительный общественный фонд «Метал-
лург» реализует новый социальный проект. он 
называется «открой новый мир».

В нынешнем году проект стал победителем открытого 
конкурса по выделению грантов некоммерческим не-
правительственным организациям, проводимого обще-
российской общественной организацией «Лига здоровья 
нации».

На конкурс поступило около 5900 заявок. Для грантовой 
поддержки Лига здоровья нации отобрала 256 проектов, 
среди них – «Открой новый мир». Магнитогорский го-
родской благотворительный общественный фонд «Метал-
лург» получил грант в размере 1 млрд. 500 млн. рублей.

Цель проекта – социальная адаптация детей с ограни-
ченными возможностями, улучшение состояния их здо-
ровья, улучшение качества жизни семей, воспитывающих 
детей с ограниченными физическими возможностями.

В рамках проекта до сентября следующего года запла-
нировано ежемесячное оздоровительное купание детей 
в сопровождении родителей в городском аквапарке, по-
сещение Дома кино, предоставление бесплатных путевок 
«Мать и дитя» на семь дней в детский оздоровительный 
комплекс «Уральские зори» – с проживанием, питанием, 
занятиями с психологом, дыхательной гимнастикой, ка-
танием на лошадях, экскурсией.

Участниками проекта станут 30 детей-инвалидов и их 
семьи, состоящие на учете в благотворительном фонде 
«Металлург», а также семьи, которым будет оказана ма-
териальная помощь на лечение детей с ограниченными 
физическими возможностями. В ноябре пять семей-
участниц уже отдохнули в «Уральских зорях».

 признание

За высшие  
достижения
ОЛьГА уСТьяНцЕВА

в Челябинске прошло торжественное заседание, 
посвящённое Дню юриста.

Отметить свой профессиональный праздник решили 
около 180 представителей юридической профессии, 
собравшиеся в конференц-отеле «Малахит». В зале при-
сутствовали заместитель председателя Законодательного 
собрания Челябинской области Семен Мительман, пред-
ставители Министерства юстиции РФ по Челябинской 
области, прокуратуры, судов, председатель регионального 
отделения Ассоциации юристов России Дмитрий Ерёмин, 
президент Челябинской областной нотариальной палаты 
Сергей Третьяков, который вручил медаль имени Анато-
лия Тихенко нотариусу Магнитогорского нотариального 
округа Серафиме Шпарфовой. 

Кроме того, благодарственным письмом Законодатель-
ного собрания Челябинской области награждён начальник 
юридического управления ОАО «ММК-МЕТИЗ» Влади-
мир Сараев. Менеджер-руководитель этого же управления 
Елена Сосна получила грамоту регионального отделения 
Ассоциации юристов России за работу по правовому 
просвещению населения. Такой же награды удостоена и 
юрисконсульт первой категории ОАО «ММК» Светлана 
Соколова.

 профессия

Внутренний  
контролёр
«Ревизионная школа» при институте сохранности 
акционерной собственности (исас) сформировала 
профессионально-общественный совет по вопросам 
развития профессии «внутренний контролер».

В его состав вошла начальник контрольно-ревизионного 
управления Магнитогорского металлургического комби-
ната Екатерина Болотова, сообщили в пресс-службе 
ММК.

Сейчас ревизионная школа ИСАС – единственное 
учебное заведение в России, где готовят профессиональ-
ных ревизоров. Созданный «Ревизионной школой» совет 
призван повысить эффективность служб внутреннего 
контроля.

В состав совета вошли наиболее опытные и про-
фессиональные специалисты в области внутреннего 
контроля. Приглашение представителя ММК является 
свидетельством признания достижений комбината в об-
ласти развития системы внутреннего контроля. Не так 
давно ОАО «ММК» было удостоено премии британского 
Института сертифицированных финансовых менеджеров 
(ICFM) в номинации «За вклад в развитие внутреннего 
контроля и аудита». Также ММК участвует в обсужде-
нии и разработке проекта профессионального стандарта 
«Внутренний аудитор». 

4,5–5
ПРоцеНтов
На столько в будущем 
году, по прогнозам экс-
пертов Минэкономраз-
вития РФ, составит рост 
цен в стране, доллар 
будет стоить 33,9 рубля, 
а реальная зарплата вы-
растет на 3,3 процента.



События и комментарии четверг 12 декабря 2013 года magmetall.ru

 В ближайшее воскресенье магнитогорцы смогут вновь почувствовать себя настоящими актёрами

Звоните нам:
телефон редакции (3519) 39-60-74
телефон отдела рекламы (3519) 39-60-79

 сочи-2014 | Продолжаем представлять участников эстафеты

Меньше недели осталось до прибытия олим-
пийского огня в Магнитогорск. Наш город он 
посетит в следующую среду, 18 декабря.

В Магнитке факелоносцами станут около 
сотни человек. Двадцать этапов эстафеты 
пройдут по территории Магнитогорского 

металлургического комбината, в том числе два из 
них – по листопрокатному цеху № 9, где располо-
жен толстолистовой стан «5000». Финальное шоу 
состоится в ледовой «Арене-Металлург».

В прошлую субботу факелоносцем олимпийско-
го огня стал самый возрастной участник эстафе-
ты. 101-летний Александр Каптаренко успешно 
пронес факел на своем 200-метровом участке в 
Новосибирске и передал факел знаменитому спорт-
смену, трёхкратному олимпийскому чемпиону 
Александру Карелину. 

Продолжаем представлять магнитогорцев – 
участников эстафеты олимпийского огня «Сочи-
2014». Некоторые из них зарегистрировались на 
официальном сайте компании «Кока-кола», по-
священном Белой Олимпиаде в Сочи.

Александр ДОРОФЕЕВ
 Кандидат в мастера спорта 

по академической гребле, 
работает учителем физ-
культуры и ведёт уроки в 
третьих, шестых и один-
надцатых классах.

«Мне нравится учить 
детей и прививать им лю-
бовь к занятиям спортом, 
особенно малышам, – 
представил он себя на 
сайте. – Потому что 
они ещё не испор-
ченные и понимают, 
что это пригодится в 
жизни. Большинство 
моих друзей, конечно же, спортсмены – они силь-
ные люди, потому что каждый день тренируются 
и преодолевают себя.

Я с детства занимался разными видами спорта 
и вовлекал в занятия друзей. Очень много друзей 
привел в академическую греблю, кто-то остался, 
кто-то нет, но, знаю, многие в спорте по сей день 
и добиваются побед. Средний брат тоже в гребле, 
подрастает и младший – ему шесть лет. Пока не 
знаем, в какой вид спорта его отдать, главное – не 
ошибиться». 

Владимир КОВРЕСЬЕВ 
Убеждён, что «коньки и 

лыжи спасут мир!» Люби-
мый вид спорта – биат-
лон, а самое интересное 
на Олимпиаде – церемо-
ния награждения.

«Жизнь – самое важ-
ное, что есть у каждого 
человека! –  пишет он. 
–  Каждый из нас 
стремится при-
нести в этот мир 
настоящие чув-
ства и действия, 
приносящие пользу 
не только нам, но и окружающим. Пронести 
Олимпийский факел –  это просто фантастика! Это 
чувство останется на всю жизнь, став маленькой 
частью огромной Олимпиады!»

Алексей НЕЧЕПУРЕНКО 
Прямо заявляет, что самое 

интересное для него на пред-
стоящих Играх – это эстафе-
та олимпийского огня.

«Активный и здоровый 
образ жизни всегда несёт 
позитив! – утверждает он. 
– Я стараюсь вдохновлять 
окружающих своим приме-
ром, заражая их жиз-
ненной энергией. 
С раннего детства 
занимаюсь спор-
том. Легкая атле-
тика, скалолазание 
и боевые искусства –  
виды спорта, в которых я нашёл себя. Они помогают 
развиваться и всегда идти дальше, несмотря ни на 
что, идти к осуществлению целей. Всегда стараюсь 
привлечь новых людей к активному образу жизни, 
занятиям спортом, увлекая их своим энтузиазмом 
и позитивным настроем. Стоит только оглянуть-
ся – вокруг так много людей, кому ты реально 
можешь помочь. Сейчас готовлюсь к очередной 
экспедиции в горный Алтай в составе научно-
исследовательского отряда РАН Новосибирска. В 
этот раз я беру с собой подрастающую дочь – для 
неё это будет  серьёзная школа».

Константин ГОЛОВИН
Администратор магнито-

горского мультимедийного 
сайта «ФЛИНТ», признаётся, 
что для него «большая честь 
стать одним из участников 
этого праздника и ощутить на 
себе дух Олимпийских игр». 
Самый любимый зимний 
вид спорта – хоккей. Потому 
и сын занимается им.

«Мой сын играет в детской 
команде ХК «Металлург» и 
увлечен дзюдо. Дочь посещает спортивные баль-
ные танцы. Сплавы и активный образ жизни – это 
то, что любит моя семья».

Кстати, Константин Головин, студент МаГУ, бук-
вально на днях стал победителем конкурса «Моло-
дой предприниматель России». На суд московского 
жюри он представил свой бизнес по производству 
фасадного архитектурного декора. По словам Кон-
стантина, критериями оценки служили предпри-
нимательский дух, управленческие способности, 
инновационный подход, социальная значимость 
бизнеса, финансовые показатели и целостность 
личности предпринимателя. Головин вошёл в 
тройку призёров в номинации «Успешный старт», 
тем самым подтвердив статус участника топ-100 
лучших молодых предпринимателей России. Его 
победу во всероссийском конкурсе отметил глава 
города Евгений Тефтелев, вручивший на пленар-
ном заседании благодарность Константину.

Ярослав ГОРБУНОВ 
Решил поучаствовать в 

эстафете олимпийского 
огня, потому что хочет сде-
лать олимпиаду чуть ближе 
для себя и других людей. 
300 шагов с факелом считает 
очень почетной миссией.

Считает, что обязательно 
должен «вдохновить дру-
гих заниматься спортом 
и вести активный образ 
жизни». «Нет ничего луч-
ше, как взять их с собой на каток, горнолыжку, 
прогулку на велосипедах или просто выйти во двор 
поиграть в футбол. Когда человек увлечен инте-
ресным и полезным для здоровья делом, то ему не 
останется времени на вредные привычки».

«Чтобы мир стал лучше вокруг меня, я улы-
баюсь всем окружающим и ни на кого не держу 
зла», – пишет он.

Наши факелоносцы

 бумеранг добра

 честь флага

15  декабря  на  тер -
р и то р и и  то р го в о го -
развлекательного ком-
плекса Jazz Mall создате-
ли успешной новогодней 
франшизы «Ёлки» – кино-
компания BAZELEVS – со-
вместно с благотворитель-
ным фондом Тимура Бек-
мамбетова «Подсолнух» 
проведут акцию «Наряди 
ёлку своего города!».

С 14.00 до 18.00 все жители 
Магнитогорска смогут украсить 
городскую ёлку игрушками, 
созданными своими руками. Их 
можно заранее приготовить дома 
и принести с собой или сделать 
на месте, написав новогоднее 
пожелание на специальных ёлоч-
ных шарах. Все собранные от 
продажи шаров средства будут 
перечислены в фонд помощи де-
тям с нарушениями иммунитета 
«Подсолнух».

Таким образом магнитогорцы 
смогут запустить свой «бумеранг 
добра», который всегда возвра-
щается к тем, кто его запускает. 
Именно эта идея легла в основу 
фильма «Ёлки-3», в котором 
наряду с известными актерами 
– Иваном Ургантом, Сергеем 
Светлаковым, Гошей Куценко, 
Валентином Гафтом, Татьяной 
Догилевой, Марией Шукшиной, 
Петром Фёдоровым – снялись 
жители города, принявшие уча-
стие в акции «Готовь «Ёлки» ле-
том!». 12 июля, несмотря на жару, 
более 500 магнитогорцев, одетых 
по-зимнему, сложили букву «М» 

из поздравительной фразы «С 
Новым годом!». Она появится 
не только в финале картины, как 
обещали её продюсеры, но и в 
только что вышедшем музыкаль-
ном клипе «На любой стороне 
Земли» (http://www.youtube.com/
watch?v=rn-r5TV7cmI). Он снят 
на главную песню фильма, ко-
торую записал золотой состав 
легендарной группы «Секрет» 
– Максим Леонидов, Николай 
Фоменко, Андрей Заблудовский 
и Алексей Мурашов.

Вновь почувствовать себя на-
стоящими актёрами смогут все 
горожане: команда фильма при-
везёт на площадь панорамную 
фотоустановку, которая позволяет 
снять настоящий 3D-клип. Уже 
16 декабря он будет размещен 
на официальном сайте карти-
ны: http://www.elki-film.ru/, где 

также появятся два уникальных 
раздела. В одном из них жители 
Магнитогорска смогут нарядить 
свою виртуальную ёлку и посо-
ревноваться с другими городами, 
второй позволит отправлять 
друзьям и близким персональные 
поздравления с Новым годом, 
озвученные актёрами фильма 
Гошей Куценко и Антоном Бог-
дановым.

В 19.00 эстафету праздника 
подхватит акция «Ночь ёлок», 
организованная администрацией 
Магнитогорска. В кинотеатре 
Jazz Cinema, в ТРК Jazz Mall 
стартует ёлочный марафон: спе-
циальный показ двух первых 
частей новогодней франшизы и 
премьера долгожданного про-
должения – комедии «Ёлки-3», 
широкий прокат которой начнет-
ся 26 декабря.

В расширенный состав сбор-
ной России по хоккею, которая 
с 19 по 22 декабря сыграет на 
втором этапе Евротура – Куб-
ке Первого канала, включены 
три хоккеиста магнитогорского 
«Металлурга».

На последний перед Олимпийски-
ми играми турнир главный тренер 
национальной команды Зинэтула 
Билялетдинов вызвал голкипера Ва-
силия Кошечкина, защитника Евгения 
Бирюкова и нападающего Сергея Мо-
зякина. Всего в расширенный список 
включены фамилии 32-х игроков. 
Среди них три вратаря, десять защит-
ников, девятнадцать нападающих.

Турнир на Кубок Первого канала 

пройдёт в олимпийском Сочи. «Ру-
ководство команды заинтересовано 
в том, чтобы опробовать сочинский 
лёд в условиях крупного междуна-
родного турнира, – заявил президент 
Федерации хоккея России Владис-
лав Третьяк. – ФХР прорабатывала 
вариант проведения турнира на 
другой – московской – площадке, но 
в городе, как известно, не так много 
арен, которые могли бы принять со-
ревнования подобного уровня и со-
ответствовали бы всем критериям в 
плане инфраструктуры, вместимости 
и технического оснащения».

Российская команда начнёт турнир 
матчем со шведами 19 декабря. 21 
декабря наша сборная сыграет с фин-
нами, 22 декабря – с чехами.

«Ёлки» возвращаются в Магнитогорск

Мозякин едет в столицу Олимпиады

Вниманию жителей 
и гостей Магнитогорска! 

В налоговых инспекциях города рабо-
тают телефоны «горячей линии», по ко-
торым вы можете сообщить о незаконной 
деятельности в сфере игорного бизнеса 
(лотереи, пункты приёма ставок, игровые 
автоматы). На территории Правобереж-
ного и Ленинского районов телефон 555-
046, на территории Орджоникидзевского 
района телефон 555-320.

 экспресс-опрос

На пороге  
уходящего года
ВячеСлаВ ГутникоВ 

На пороге Новый год – год Лошади – сту-
чит копытами. Пора делать заявления 
по итогам уходящего года и строить 
планы на будущее. Как провожают 
магнитогорцы старый год? Что год 
грядущий нам готовит? Отвечают очень 
разные люди, которых объединяют вера, 
надежда, любовь.

Андрей ВАсильеВ, 38 лет, инженер:
– Я работаю в проектном отделе одного из 

промышленных предприятий. На работе про-
ходит большая часть активной жизни, на отдых 
остаётся мало времени. После долгого бдения 
за компьютером, на котором осуществляется вся про-
ектная работа, выхожу на свежий воздух, как на свободу. Зимой 
люблю лыжи, а летом – плавание. Без спорта я бы превратился в 
инвалида умственного труда.

Дома меня ждёт семья – жена и дочь. В новом году надеемся 
на прибавление в семействе. Значит, забот прибавится. Семейное 
благополучие в основном зависит от моей зарплаты, а зарплата у 
ИТР – чуть выше, чем у рабочих. Вот и приходится делать любую 
сверхурочную работу.

Хочу с семьёй съездить на отдых в Турцию или Египет. Там, 
говорят, дешевле, чем в Сочи.

Данил ПреснякоВ, 65 лет, пенсионер:
– ММК я отдал тридцать с лишним лет трудовой жизни. Работал 

вальцовщиком в одном из прокатных цехов. Вышел на пенсию по 
второму списку в 55 лет и уже десять лет, если так можно выра-
зиться, отдыхаю. При средней пенсии отдыхом это не назовёшь.

Спасибо родному цеху, что не забывают меня, – всё время по-
здравляют и приглашают на мероприятия. Лето я провожу в саду. 
Зимой – на столе свои огурчики, помидорчики. В этом году по-
строил в саду добротную баню, чтобы было где грехи смывать.

Всегда хочется надеяться, что в новом году будет лучше, чем 
в уходящем.

Валентина стАростинА, 27 лет, медсестра:
– Новый год – это волшебный праздник. Встречу его, как обыч-

но, с подругами, если не придётся дежурить в стационаре. Я рабо-
таю в травматологическом отделении, где под Новый год бывает 
много пациентов – у кого черпно-мозговая травма, у кого сложный 
перелом. Человеческое горе у меня вызывает сострадание.

Под Новый год всегда гадаю: если будет снежок и лёгкий 
морозец, год будет прекрасным, а если нагрянет потепление, то 
ничего, кроме насморка, не жди. Зиму я люблю больше, чем лето. 
Зимой хожу в драматический театр на спектакли или читаю книги 
о любви и верности.

иван серДитоВ, 46 лет, предприниматель:
– Имею несколько большегрузных автомобилей и занимаюсь 

междугородными перевозками. Сказать, что это очень доходный 
бизнес, не могу, но на хлеб с ветчиною хватает.

У меня – вторая жена и ребёнок. Плачу алименты сыну от перво-
го брака. В этом отношении я обязательный отец, так как считаю, 
что дети не должны страдать из-за взрослой неразберихи. Своих 
детей люблю и никогда не брошу на произвол судьбы.

Текущий год проходит относительно благополучно, хотя транс-
портные расходы постоянно растут. Что будет в Новом году, не 
знаю, но верю в самое лучшее.

Марат ГАйнуллин, 21 год, студент:
– Я учусь на предпоследнем курсе. Получаю инженерную специ-

альность, думаю, что востребованную. Учёба даётся нелегко, так 
как я окончил сельскую школу. Стараюсь овладеть профессией, 
чтобы и в городе, и в деревне найти работу.

Новый год отмечу дома с родителями. Вернусь на сессию, где 
голова опять «опухнет» от знаний. Всем студентам желаю быть 
без «хвостов» и тянуть только счастливые билеты!

 инициатива

Последняя  
затяжка
Врачи Челябинской области содей-
ствуют внедрению нового антита-
бачного закона в жизнь. Сегодня в 
регионе работают 20 центров здо-
ровья, при каждом открыт кабинет 
отказа от курения.

Всего в рамках «Программы развития 
здравоохранения на 2014–2020 годы» плани-
руется запустить в работу порядка 70 таких 
кабинетов, в том числе на базе южноураль-
ских лечебно-профилактических учрежде-
ний. То есть на каждые 25 тысяч населения 
будет работать специалист, главной задачей 
которого станет психологическая поддержка 
людей, желающих попрощаться с пагубной 
привычкой. На сегодня проведено обучение 
70 медицинских сотрудников, они прошли 
курс подготовки по отказу от курения и 
готовы принимать всех желающих. Попасть 
на приём к такому специалисту можно со-
вершенно бесплатно.

– Челябинская область вошла в пилотный 
проект: регион примет участие во всех ме-
роприятиях, которые будут развёрнуты по 
отказу от курения гражданами и отказу от 
курения в общественных местах. Особая роль 
в антитабачной кампании отводится центрам 
здоровья, так как одним из приоритетных на-
правлений в их работе является профилактика 
табакокурения, – пояснила главный внеш-
татный специалист по профилактической 
медицине министерства здравоохранения 
Челябинской области Таисия Грищанкова.

О фонде «Подсолнух»
Рядом с нами есть дети, которых природа лишила само-

го главного – иммунитета. То, что для нас с вами является 
окружающим миром, для них – источник ежеминутной 
опасности. Дети с первичным иммунодефицитом нуждаются 
в ежедневной поддерживающей терапии дорогостоящими 
препаратами.

Каждый взнос в фонд помощи детям с нарушениями им-
мунитета – не просто пожертвование. Это частичка вашей 
материальной жизни, превращенная в бесценную человече-
скую жизнь.

некоторые цветы жизни требуют особого ухода
Фонд помощи детям с нарушениями иммунитета «Подсол-

нух» обеспечивает дорогостоящим лечением детей в возрасте 
до 18 лет, страдающих опасными для жизни заболеваниями 
иммунной системы. Под опекой фонда находятся более 700 
детей со всех регионов России.

Учредители фонда: Тимур Бекмамбетов, режиссер, про-
дюсер, сценарист, и Варя Авдюшко – продюсер, художник 
по костюмам.

www.fondpodsolnuh.ru, +7 (495) 767-73-38.



Николай ДЕНиСоВ, 
политолог

Вот уже четвёртую неделю в 
Украине происходят события, 
которые не могут оставить 
равнодушными россиян.

Н есанкционированные митин-
ги, блокирование органов 
государственной власти, за-

хват административных зданий, 
погромы, разрушения исторических 
памятников ведут к дестабилиза-
ции в стране, чреваты серьёзными 
негативными экономическими и 
политическими последствиями 
для населения бывшей республики 
СССР. Особую тревогу вызывает 
неприкрытое вмешательство ино-
странных государственных деяте-
лей во внутренние дела суверенной 
Украины. Западные политики на 
митингах, организованных оппо-
зицией, открыто призывают вы-
ступать против решений законно 
избранных властей страны, внося 
свой вклад в обострение политиче-
ской ситуации.

Чуть ли не главной движущей си-
лой, тянущей страну в Европу, стали 
националисты. Украина, конечно, 
не Ближний Восток, а евромайдан 
– не площадь Тахрир. Но некоторые 
аналогии пугают. Помните, кто стал 
инициатором свержения Мубарака 
и Египте? Правильно, романтичные 
либералы. А кто потом потеснил 
их, когда свергли ненавистного 
диктатора? Радикалы из «Братьев-
мусульман». Они установили такой 
режим, что Мубарак теперь кажется 
милейшим демократом.

Вот и в Киеве рядом с ясными 
лицами проевропейской молодежи 
сегодня мы видим с телеэкранов 
крепких хлопцев в масках и со 
стилизованными свастиками на 
рукавах. Это всеукраинское объе-
динение «Свобода», радикально-
националистическая партия, пред-
ставленная в Верховной раде. Её 
лидер Олег Тягнибок. Это его добры 
молодцы захватывают администра-
тивные здания, сносят памятники и 
дерутся с милицией.

Тягнибок – наследственный наци-
оналист и русофоб. Его прадедушка 
Лонгин Цегельский сотрудничал 
с немецкой и австрийской развед-
ками, вёл диверсионную работу 
против России. Но внучок пошёл 
дальше. Помимо «москалей», он 
ненавидит и евреев, в чем неодно-
кратно признавался публично. В 
2004 году возле памятника героям 
Украинской повстанческой армии 
в Ивано-Франковске Тягнибок 
заявил:

– Они не боялись, как и мы сейчас 
не должны бояться, они взяли авто-
мат на шею и пошли в те леса, они 
готовились и боролись с москалями, 
боролись с немцами, боролись и с 
другой нечистью, которая хотела 
забрать у нас наше украинское го-
сударство... Нужно отдать Украину, 
наконец, украинцам.

Тягнибок – «почётный» антисе-
мит. В прошлом году Центр Симона 
Визенталя включил его в топ-10 
антисемитов и израилененавистни-
ков всего мира. Правда, у Тягнибока 
в этом списке пока пятое место, есть 
ещё к чему стремиться...

Партия «Свобода» – организация 
тоже, мягко говоря, неоднозначная. 
Её официальная политическая 
программа подозрительно похожа 
на фашистские манифесты. Еще 
совсем недавно символом «Свобо-
ды» была руна, использовавшаяся 
на эмблемах СС. В Германии эта 

символика запрещена законом. Так 
что евроинтеграторы Тягнибока 
стараются эту символику особенно 
не светить. Но суть-то от этого не 
меняется.

На постсоветском пространстве 
нет страны, с которой Россия была 
бы связана теснее, чем с Украи-
ной. Тысячу с лишним лет мы то 
порознь, то вместе, но общие узы 
вряд ли кто-то сможет разорвать. 
Подтверждает это и наша общая 
история с географией.

И, заглянув в эту самую историю, 
становится куда понятнее, почему 
сегодня Украина ментально раз-
делена на запад, который тянется к 
Евросоюзу (он много веков жил в 
составе Польши и Австро-Венгрии), 
и на восток, симпатизирующий Рос-
сии (это практически русские земли, 
прирезанные Украине сравнительно 
недавно – и века не прошло).

В российско-украинской части 
Интернета повышенной популярно-
стью в последнее время пользуется 
карта, на которой наглядно проде-
монстрировано, как современная 
Украина приобретала свои террито-
рии. И по ней выходит, что почти це-
ликом страна состоит из «подарков» 
российских правителей.

В интервью «Комсомольской прав-
де» столичный историк Олег Назаров 
рассказал, откуда начиналась ны-
нешняя украинская самостийность. 
В XVII веке по условиям мира Киев 
фактически был выкуплен Россией 
у Польши.

В Российской империи такого 
внутреннего понятия, как Украина, 
не было в принципе. Страна тогда 
делилась на губернии, это была Мало-
россия, лишь в советское время стали 
нарезать республики. По инициативе 
Ленина в 1922 году Харьковская, Лу-
ганская и Донецкие области, а также 
южные Николаевская, Одесская, 
Херсонская и Запорожская области 
вошли в состав Украины. Если Ленин 
«прирастил» к Украине восток, то 
Сталин «прирезал» Запад. Формаль-
но  при нём  вернулась в состав та 
территория, котоpaя прежде входила 
в состав Российской империи. Раздел 
Польши 1939 года присоединил к 
Украине все современные западные 
области. Хотя, например, Львов – от-
дельный подарок Сталина, был до 
этого австро-венгерским и недолго – 
польским. Тогда казалось логичным 
присоединить всё это к Украинской 
ССР, ведь никому и в голову не мог-

ло прийти, что Советский Союз не 
навсегда. Точно также рассуждал и 
Никита Хрущёв, подаривший в 1954 
году Украине Крым.

– Сейчас мы воспринимаем это 
как утрату нашей территории в 
пользу другого государства и гово-
рим: с какой стати? – задаёт рито-
рический вопрос профессор Олег 
Назаров. – Но Хрущёвым это так 
не воспринималось, он же тогда не 
Турции Крым отдал…

Теперь мы смотрим на это совсем 
по-другому. В ходе декабрьского 
майдана неизвестные молодчики 

сбросили с постамента памятник 
Ленину работы скульптора Мер-
кулова. 17-тонная скульптура была 
установлена на Бессарабской пло-
щади в 1946 году. На её открытии 
присутствовал Хрущёв. Снос памят-
ника транслировали в прямом эфире 
на майдане. Но лидеры оппозиции 
предпочли не замечать варварства 
своих сторонников, так любящих 
рассуждать о европейских ценно-
стях. Демонстративное уничтожение 
памятника Ленину и других памят-
ников советской эпохи напугало 
даже жителей Евросоюза 
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 ситуация | На Украине забыли про «подарки» российских правителей

 акцент | В 20-летнюю годовщину конституции уместно вспомнить, что это закон прямого действия

Юлия СчаСтлиВцЕВа

Конституции США более двух-
сот лет. Российской же ис-
полняется только двадцать. 
Но в нашем случае два деся-
тилетия – совсем не мало для 
«обкатки» закона, который 
в 1993-м завершил переход 
страны от одного государ-
ственного строя к другому 
и почти без потерь пережил 
эпоху «стабильности».

Сверхпрезидентская 
модель

Все двадцать лет Конституция 
РФ подвергается критике. В годов-
щину юбилея градус дискуссии о 
необходимости внесения правок в 
текст заметно вырос. Многие участ-
ники событий кризиса власти 90-х 
годов и через двадцать лет стоят 
на прежних позициях. Сторонники 
Верховного Совета настаивают, что 
президентский вариант Конститу-
ции изначально носил временный 
характер и «писался под Ельцина» 
и что действия Ельцина в 93-м 
«родили эпоху Путина». Их оппо-
ненты возражают: действующая 
Конституция – закон, одинаково 
прогрессивный для вчера и для 

сегодня, главная же проблема не в 
тексте, а в правоприменении.

Напомним, текст Конституции 
1993 года появился не из одного и 
не двух, а из большого числа про-
ектов, рассмотренных специаль-
ным органом – Конституционным 
совещанием. Но базовых было 
два: «парламентский» предложил 
Съезд народных депутатов, «пре-
зидентский» разработала авторская 
группа юристов – Сергей Алексеев, 
Анатолий Собчак и Сергей Шахрай. 
Парламентский вариант лег в основу 
первых трёх, основных, глав Консти-
туции – «Основы конституционного 
строя», «Права и свободы человека 
и гражданина» и «Федеративное 
устройство». Президентский – 
определил дизайн властной модели, 
и именно за её сверхпрезидентский, 
или «недопарламентский», характер 
двадцать лет подвергается критике. 
В 2008 году Дмитрий Медведев 
заострил эту спорную черту облика 
российского конституционного 
строя, удлинив срок полномочий 
президента.

Менять или не менять?
Что думают накануне 20-летней 

годовщины Конституции эксперты, 
работавшие в 1991–1993 годах над 
её проектом. Приведу их мнение 
относительно главной коллизии: 
нуждается ли её текст в изменении?

Олег Румянцев,
секретарь Кон-

ституционной ко-
миссии Съезда 
народных де-
путатов РФ:

–  Хоте -
лось бы, 
чтобы из-
менения, 
вносимые 
в Консти-
туцию, не 
были се-
к р е т н о й 
военной операцией, как в случаях 
с поправками к главе «О судебной 
власти» или с увеличением срока 
полномочий президента и Государ-
ственной Думы.

Конституции нужен серьёзный 
«ремонт». Текст, на мой взгляд, 
нуждается в новых главах. Глава 
«Парламентский контроль» могла 
бы сформировать новый образ 
правления, сбалансировать два 
конкурирующих начала – сильную 
верховную власть и народовластие, 
обеспечить взаимный контроль вет-
вей власти. Эта глава предполагает 
наделение парламента реальными 
полномочиями – кадровыми, пре-
жде всего, в части дачи согласия на 
назначение отдельных министров, 
постановки вопроса об отставке 
министров, председателя прави-
тельства или даже правительства в 

целом. Далее. Необходимо создание 
комиссии по парламентским рассле-
дованиям, контроле парламента над 
расходованием бюджета, использо-
ванием недр и крупными сделками, 
восстановлении в полном объёме 
полномочий Счетной палаты как 
органа парламентского контроля. 
К сожалению, пока в России на-
блюдается конституционная терпи-
мость к самоуправству, коррупции, 
кумовству.

Ещё одно направление – введение 
главы «Гражданское общество». 
Участие в политике есть естествен-
ная потребность личности, нужно 
возвращать человека в нормальную 
среду обитания. Политические 
партии, к слову, тоже являются 
частью гражданского общества, им 
следовало бы возникать не «сверху», 
а оформляться из движений граж-
данского общества.

виктор ШейниС,
заместитель 

ответственно-
го секретаря 
Конституци-
онной комис-
сии Съезда 
н а р о д н ы х 
депутатов 
России:

– К сча-
стью, авто-
ры разумно 
в в е л и  в 
текст слож-
ный путь преодоления защитного 
механизма Конституции. То есть, 
при нормальных условиях изменить 
её достаточно трудно, хотя в ны-
нешней ситуации, когда мы имеем 
на месте Государственной Думы и 
Совета Федерации симулякры, мож-

но изменить всё что угодно. А если 
«правкой» займутся нынешние вла-
сти, может быть утрачено, например, 
положение о светском характере 
государства, поскольку защищен-
ные статьи сегодня препятствуют 
экспансии Русской православной 
церкви. А ещё можем окончательно 
лишиться приоритета прав человека 
перед правами государства. Далее, 
Конституция запрещает государ-
ственную идеологию, но её можно 
«вписать» под видом национальной 
идеи.

Некоторые положения, безуслов-
но, следовало бы поправить: напри-
мер, отменить поправку Дмитрия 
Медведева об увеличении до шести 
лет срока президентских полномо-
чий. Президентская власть – един-
ственный полновластный институт 
в нашей стране, и если в полтора 
раза удлиняем срок его работы, то 
как минимум в те же полтора раза 
ослабляем воздействие избирателей 
на президента. Или в своё время 
Конституционное совещание про-
глядело в президентском проекте 
слово «подряд» в статье «Одно и то 
же лицо не может занимать долж-
ность Президента Российской Фе-
дерации более двух сроков подряд». 
Должен повиниться: мы не придали 
ему должного внимания и не по-
боролись за устранение из текста. 
Законодатель «примерял» проекты 
Конституции к фигуре Ельцина: 
ведь было ясно, что на третий срок 
он не пойдет.

В российском континууме «власть 
и закон» исторически, начиная с 
эпохи Ивана Грозного или даже 
раньше, власть доминирует над за-
коном. Поэтому начинать разумно 

не с правки текста Конституции, 
а с изменения реального соотно-
шения ветвей власти, и потом уже 
закреплять изменения в Основном 
Законе.

А вы знаете Конституцию?
В мировой практике менять 

Основной Закон «под ситуацию» не 
принято. За 200-летнюю историю 
американская конституция приняла 
27 поправок. Всего. Так что и в 
России неплохо бы для начала знать 
и применять её текст как закона пря-
мого, непосредственного действия. 
Многие ли из нас прочли эту бро-
шюру? Признаюсь: к стыду своему, 
всё ещё «в чтении» – хотя, конечно, 
это не самое быстрое чтиво. А кто 
применяет и знает, как применить? 
То-то и оно!

Приятно, кстати, что много ини-
циатив к юбилею Конституции ис-
ходит от поколения, не работавшего 
над текстом и в силу возраста не 
голосовавшего за него на общена-
родном референдуме. Мой сосед 
по «круглому столу» Московской 
школы гражданского просвещения 
Станислав Станских продвигает соз-
дание учебного пособия по истории 
Конституции и создаёт тематиче-
ский канал на You Tube. А молодые 
юристы Москвы обратились к мэру с 
предложением поименовать одну из 
столичных улиц именем Конститу-
ции. И важно – как мотивировали: 
«Считаем важным принимать все 
меры по искоренению отношения к 
Конституции России как к деклара-
ции. Считаем, что конституционные 
ценности должны стать ценностями 
любого гражданина России». Ни до-
бавить, ни убавить 

Основной Закон

 наЗначение

Из «Вестей недели»  
в «Россию сегодня»
Президент РФ Владимир Путин принял решение о ликвидации 
ФГУП «Российское агентство международной информации 
«РИА «Новости» и государственной радиовещательной ком-
пании «Голос России».

В соответствии с указом «О некоторых мерах по повышению 
эффективности деятельности государственных средств массовой 
информации», «освещением за рубежом государственной поли-
тики Российской Федерации и общественной жизни в Российской 
Федерации» займётся вновь созданное ФГУП «Международное 
информационное агентство «Россия сегодня». Название для ново-
го СМИ выбрано не случайно – с 2005 года пропагандой близких 
российскому руководству взглядов за рубежом занимается телеком-
пания RT, ранее известная как Russia Today. Указ вступает в силу со 
дня его подписания, отмечается в документе. Единоличным главой 
«России сегодня» является генеральный директор, назначаемый на 
должность и освобождаемый от должности президентом РФ. Пер-
вым гендиректором вновь созданного агентства назначен ведущий 
итоговой воскресной программы «Вести недели» и заместитель 
генерального директора ВГТРК Дмитрий Киселёв.

 диалог

Открытый урок
В школе № 25 прошёл открытый урок, посвященный 20-летию 
со дня принятия Конституции Российской Федерации. 

В нём принял участие депутат городского Собрания, член по-
литсовета местного отделения партии «Единая Россия», лидер 
общественного движения «Активист» Александр Вершинин. 
Разговор на уроке шёл о том, что Конституция 1993 года – это 
принципиально новый Основной Закон, под защитой которого 
страна живёт уже 20 лет, надеясь обеспечить достойное будущее 
для новых поколений.

Александр Игоревич проанализировал восьмую главу Конститу-
ции и подробно рассказал выпускникам школы о местном самоу-
правлении, законодательной и исполнительной власти. Учащиеся 
внимательно слушали, задавали вопросы и принимали активное 
участие в дискуссии. В конце урока Александр Вершинин подарил 
ученикам брошюры «Конституция Российской Федерации».

 суд да дело

Вице-мэр Астрахани 
«доил» фирмы
Кировский суд Астрахани вынес приговор бывшему замести-
телю мэра Андрею Ковалёву. 51-летний чиновник признан 
виновным в мошенничестве.

– Управление по коммунальному хозяйству и благоустройству, 
которое возглавлял чиновник, заключило контракт с фирмой, за-
нимающейся ремонтом дорог, – рассказал старший помощник ру-
ководителя СУ СКР по Астраханской области Андрей Хегай. – Ко-
валёв пообещал ускорить оплату этих работ за «откаты». При этом 
чиновник на самом деле не собирался ничего предпринимать.

Но деньги стал получать исправно. Всего, как доказано след-
ствием и судом, в его карман перетекло без малого три миллиона 
рублей. При передаче очередной суммы в размере 450 тысяч рублей 
Ковалёва задержали.

Следователи установили, что заммэра «доил» не только эту фир-
му. От директоров двух других строительных компаний, которые 
также занимались ремонтом дорог, он получил 775 тысяч и один 
миллион 663 тысячи рублей. Суд приговорил Ковалёва к четырем 
годам колонии строгого режима.

 кража

По горячим следам
Сотрудники линейного пункта полиции на станции Магнито-
горск в результате проведения оперативно-розыскных ме-
роприятий задержали подозреваемого в совершении кражи 
на железнодорожном вокзале. Злоумышленника доставили 
в дежурную часть транспортной полиции, где он дал призна-
тельные показания.

Ранее судимый 52-летний магнитогорец похитил швейное изде-
лие стоимостью около полутора тысяч рублей из торгового отдела, 
расположенного в здании вокзала. Совершив кражу, он спрятал 
похищенное за пазуху, после чего вышел из железнодорожного 
комплекса. Обнаружив пропажу, продавец незамедлительно об-
ратился к сотрудникам транспортной полиции.

В настоящее время похититель проверяется на причастность к 
совершению аналогичных преступлений, решается вопрос о воз-
буждении уголовного дела.

Экстремизм на майдане

Что думают магнитогорцы?
Что думают по поводу украинских беспорядков жители Магнитогор-

ска? Вот что рассказали нашему корреспонденту Максиму Юлину:
мария БелОва, менеджер отдела закупок ООО «Электро-

привод-м»:
– Уже давно не смотрю телевизор и мировые новости узнаю, когда 

на работе кто-нибудь об этом заговорит. Одна моя коллега считает, что 
ситуация на Украине запланирована и осуществлена американскими 
спецслужбами. Другая – что украинцы, не поняв, зачем им это нужно, 
захотели называться «европейцами» и устроили беспорядки, когда 
президент не стал ничего подписывать с Евросоюзом. А за или против 
евромайдана никто из коллег ничего не говорил, и я просто не знаю, 
как к этому относиться.

леонид КулиК, фотограф: 
– Сдался украинцам этот Евросоюз! Не понимаю, чего они до-

биваются? Интересно, а сами-то они понимают? Такое чувство, что 
конфликт назрел внутри страны уже давно, и решение правительства 
не подписывать документы с Европой – это обычный повод начать 
революцию. Мне кажется, закончится всё это тихо и мирно. Чрезвы-
чайное положение президент вводить не станет – его имидж и так уже 
серьёзно пострадал, и он, наверное, пойдёт на уступки. А вообще, всё 
это – проблемы самих украинцев. России и своих забот хватает.

анна андРеева, документовед городской администрации:
– Судя по телерепортажам, последователи украинской оппозиции не 

понимают, за что борются. Видела сюжет, в котором молодой парень 
просто не знал положений соглашения об ассоциации с Евросоюзом, 
но всё равно размахивал агитационным плакатом. Поэтому я против 
евромайдана – если уж устраивать погромы и беспорядки, то в кри-
тических ситуациях, а не поддавшись стадному чувству.

вадим ПуШКаРёв, электромонтёр ОаО «ммК»:
– Думаю, весь этот евромайдан построен на западных капиталах 

с целью получения хорошей прибыли. Украинский народ одурачен 
красивыми словами, а несколько человек из «верхушки» оппозиции 
набивают свои карманы. США и европейские страны, которые под-
держивают украинские выступления против власти, – они и есть 
настоящие «виновники торжества». Но и украинское правительство 
тоже виновато в происходящем, раз уж народные массы так легко 
поддались западной провокации.

надежда маКаРОва, преподаватель исторического факуль-
тета маГу:

– Недавно была в Киеве, поэтому мне не безразлично то, что про-
исходит на Украине. Но пока что своё мнение высказывать не хочу 
– чем дольше длится евромайдан, тем более двояким становится 
положение дел.
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 частные объявления

Продам
*Сад в «Металлурге-3», дом, посад-

ки. Т.: 20-83-37, 8-902-615-4746.
*Гараж в ГСК «Сосновый» Орджони-

кидзевского района, 3х6, погреб. Т. 
8-912-328-75-10.

*Гараж в «Калибровщике-1», 3х11, 
погреб, смотровая яма, подвал. Т.: 
20-83-37, 8-902-615-47-46.

*Гараж 6х4, ГСК «Юго-Западный». Т. 
8-919-336-95-77.

*Дрова, срубы. Т.: 24-53-42,  8-903-
090-04-05.

*Евровагонку, блокхаус, фальшбрус, 
доску пола. Т. 8-904-973-41-43.

*Дверь металлическую б. у. Т. 45-
44-94.

*Дрова. Т. 8-912-806-51-89.
*Дрова. Т. 8-906-899-61-68.
*Дрова. Т. 43-33-99.
*Дрова. Т. 8-919-332-53-13.
*Дрова. Т. 8-909-749-05-71.
*Дрова. Т. 8-912-893-01-82.
*Песок, щебень, отсев, скалу, гран-

шлак. Услуги погрузчика. Т. 8-951-
249-86-05.

КуПлю
*2-к. квартиру. Т. 45-02-20.
*3-к. квартиру. Т. 45-02-20.
*Комнату на правом берегу (Ордж. 

р-н). Посредникам не беспокоить. Т. 
8-912-804-36-91.

*Ванну, холодильник, плиту и т. д. Т. 
45-44-94.

*Холодильник, ванну, стиралку б/у. 
Т. 47-31-00.

*Ванну, холодильник, стиралку. Т. 
43-09-30.

*Европоддоны. Т. 8-929-235-97-
14.

сдам
*Люкс. Часы, сутки. Т. 8-906-871-

17-83.
*Посуточно. Т. 45-21-75.
*Посуточно. Т. 43-05-42.
*Часы, ночь. Т.  8-908-815-06-75.
*Часы, сутки. Т. 8-912-408-00-88.
*Часы. Сутки. Wi-Fi. Т. 8-904-944-

92-80.
*Квартиры, сутки. Т. 8-919-408-

23-08.
*Сутки. Т. 8-904-931-14-48.
*Посуточно. Т. 8-906-854-93-99.
*Часы. Т. 8-950-746-21-62.
*Часы, ночь. Т. 8-902-899-11-33.
*Часы-сутки. Т. 8-968-117-31-35.

сниму
*Квартиру. Т. 43-92-11.
*Жильё. Т. 45-00-34.
*Жильё. Т.: 29-44-94, 8-992-521-

13-71.

услуги
*Любые металлоконструкции. Свар-

ка. Решётки, двери, козырьки. Т. 
43-19-21

*Покрытие старых теплиц поликар-
бонатом. Т. 8-951-461-50-34.

*Теплицы усиленные. Доступно. Т. 
43-30-86.

*Теплицы, решётки, оградки. Т. 
45-40-50.

*Сварочные работы любой сложно-
сти. Металлоконструкции из собствен-
ного металлопроката. Т. 49-16-30.

*Ворота, заборы из профлиста и 
ковки, решётки, металлоконструкции. 
Т. 45-21-06.

*Решётки, оградки, двери. Т. 8-951-
799-10-14.

*Тамбурные двери. Т. 8-968-119-
10-15.

*Балконы – отделка. Т. 29-49-37.
*Ремонт. Т. 29-49-37.
*Отделка балконов. Т. 45-08-46 

(мастер).
*«Секрет». Вскрытие замков, ма-

шин. Установка замков. Т.: 47-77-75, 
8-963-477-81-38.

*Вскрытие, установка замков. Т. 
49-49-01.

*Установка замков, вскрытие, от-
делка, гарантия. Т. 45-07-65.

*Установка замков, вскрытие. Га-
рантия. Т. 45-03-49.

*«Ключ». Вскрытие, установка зам-
ков. Т. 29-41-41.

*ООО «АкваСтройЭксперт» – замена 
водопровода, канализации, отопле-
ния. Т.: 45-09-89, 8-912-805-09-89.

*Профессиональная замена водо-
провода, канализации, отопления. 
Качественно. Т.: 45-01-69, 8-912-
805-01-69.

*Водопровод. Т. 8-963-479-99-19.
*Сантехработы. Т. 8-952-529-09-

16.
*Сантехработы. Т. 8-909-097-82-

24.
*ООО «Тепломир» – сантехработы, 

квартиры, коттеджи. Т. 450-889.
*Сантехработы. Гарантия. Т. 8-912-

805-09-42.
*Водопровод, канализация, водо-

меры. Качество, гарантия 3 года. Т.: 
45-11-41, 8-963-478-56-57.

*Отопление (котлы), водопровод, 
канализация. Т.: 49-22-17, 8-908-
095-33-10.

*Замена сантехники, канализации, 
водомеров. Гарантия. Т. 45-00-21.

*Водопровод, канализация. Т. 46-
11-44.

*Сантехработы. Т. 44-93-03.
*Водопровод, канализация. Сантех-

работы. Т. 46-03-11.
*Водопровод, отопление, канализа-

ция. Т. 43-07-60.
*Бурение скважин . Т. 45-26-01.
*Сантехремонт. Т. 43-05-45.
*Сантехработы. Т. 8-951-122-15-

99.
*Сантехник. Т. 28-04-50.
*Сантехмонтаж. Т. 8-967-869-87-

44.
*Перетяжка мягкой мебели. Т. 

8-912-805-04-24.
*Ремонт. Т. 8-908-06-888-22.
*Ремонт квартир. Т. 8-952-528-

26-21.
*Монтаж панелей, вагонка, дёшево. 

Т. 8-909-747-15-98.
*Натяжные потолки. Т. 8-912-790-

74-02.

*Натяжные потолки. Скидки. Т. 43-
40-65.

*Ремонт квартир любой сложности. 
Т. 8-912-321-50-78.

*Откосы. Т. 43-19-50.
*Шпаклёвка, обои. Т. 8-963-096-

83-49.
*Монтаж панелей. Т. 45-36-35.
*Установка дверей. Т. 8-992-521-

47-08.
*Откосы. Т. 43-08-12.
*Реставрация мягкой мебели. Т. 

8-906-854-87-01.
*Окна. Откосы на окна и двери. 

Качество, гарантия, рассрочка. Т.: 
43-99-33, 20-13-08, 21-70-10.

*Откосы. Т. 45-21-71.
*Откосы. Т. 43-05-42.
*Откосы. Т. 43-95-28.
*Электромонтаж быстро, дёшево. Т. 

8-908-828-02-80.
*Электромонтаж. Недорого. Т. 8-912-

799-57-60.
*Замена электропроводки. Т. 8-908-

820-58-92.
*Электрик. Качественный монтаж. 

Ремонт бытовой техники. Т. 8-951-
789-41-80.

*Электрик. Т. 8-951-437-93-75.
*«Стинол». Ремонт любых холодиль-

ников. Гарантия. Т.: 44-94-51, 8-904-
819-24-51.

*Ремонт холодильников. Качество, 
гарантия, пенсионерам скидки. Т. 
8-904-975-76-69.

*Ремонт холодильников. Профес-
сионально, бесплатные консультации, 
скидки. Т. 8-909-097-18-16.

*Ремонт любых холодильников. 
Пенсионерам скидки. Т.: 30-17-07, 
8-904-803-65-05.

*«Рембытхолод». Т. 28-04-81.
*Ремонт любых телевизоров. Гаран-

тия. Вызов бесплатно. Пенсионерам 
скидки. Т.: 46-21-16, 8-908-086-21-
16.

*Ремонт любых импортных телеви-
зоров. Гарантия. Вызов бесплатный. 
Т. 44-03-52.

*Ремонт телевизоров. Гарантия. 
Скидки. Т.: 23-99-09, 8-904-800-59-
77.

*Ремонт телевизоров. Скидки. Т.: 
34-70-64, 8-909-096-60-27.

*Ремонт телевизоров. Гарантия. Т. 
29-24-03.

*Телемастер. Т. 8-964-247-91-78.
*Триколор-ТВ, цифровое эфирное 

телевидение. Пр. Ленина, 104. Т.: 28-
99-00, 299-000.

*Триколор-ТВ. Т. 46-10-10.
*Антенны! Т. 47-36-35.
*Телеантенны! Пенсионерам скид-

ки. Т. 44-03-75.
*ТВ-антенны! Ремонт. Т. 8-951-810-

10-55.
*Триколор, Телекарта. Т.: 28-00-67, 

8-902-616-4860.
*Профессиональная компьютер-

ная помощь. Устранение неполадок. 
Снятие блокировок. Антивирусы. 
Дёшево. Звоните: 45-02-29, 8-909-
749-69-25.

*Компьютерная помощь. Т. 8-908-
816-60-60.

*Ремонт компьютеров. Установка 
Windows. Разблокировка 450 р. Т.: 
466-009, 8-908-086-60-09.

*Компьютерный ремонт. Антивиру-
сы. Настройка. Т. 28-08-16.

*Ремонт компьютеров. Т. 43-01-
43.

*Ремонт стиральных автомашин на 
дому. Т.: 49-17-88, 8-919-125-67-27.

*Ремонт стиральных машин. Т.: 28-
08-77, 8-908-078-08-77.

*Юрист. Т. 8-902-864-10-20.
*«ГАЗель». Т. 281-200.
*Оперативно. Ежедневно. Высокие, 

длинные, обычные «ГАЗели», грузчики, 
переезды. Т.: 43-10-90, 8-908-811-
0303.

*«ГАЗели», грузчики. Любое время. 
Без выходных. Т.: 46-03-82, 8-912-
805-3393.

*«ГАЗель» длинная, высокая. Т. 28-
03-53.

*Грузоперевозки. Т. 59-02-59.
*«ГАЗели», грузчики. Город, межго-

род, переезды. Т.: 30-94-19, 8-963-
476-84-38.

*«ГАЗели», грузчики от 180 р. Т. 
8-912-806-00-33.

*«ГАЗель» недорого. Т.: 43-01-11, 
8-908-064-53-53.

*»ГАЗель», недорого. Т.: 43-03-02, 
8-908-064-00-01.

*«ГАЗели». Грузчики. Т. 45-10-40.
*«ГАЗели». Недорого. Т. 433-013.
*«ГАЗель» длинная. Т. 49-48-04.
*«ГАЗель». Т. 45-19-20.
*«ГАЗель», 4 м. Т. 8-908-093-41-93.
*Грузоперевозки. Т. 8-951-815-

71-62.
*«ГАЗели». Т. 45-27-55.
*Манипулятор, 5 т. Т. 49-20-16.
*Услуги автокрана –15 т, стрела 14 

м. Т. 8-951-815-4611.
*Манипулятор. Т. 45-26-76.
*Эвакуатор. Т. 8-909-09-27-903.
*Домофоны, видеонаблюдение, 

восстанавливаем, обслуживаем. Т.: 
45-70-40, 8-919-334-22-64.

*Сантехмастер. Т. 8-902-619-51-
99.

*«ГАЗель» от 200 р., грузчики. Т. 
44-07-14.

*«ГАЗель» 4,2 м. Т. 8-902-618-68-
98.

*Установка замков. Вскрытие, 
отделка. Гарантия 2 года. Т. 8-922-
759-14-01.

*Установка замков. Вскрытие. От-
делка. Т. 59-14-01.

*Откосы. Т. 8-908-087-27-74.
*Телемастер. Т. 43-00-52.
*Эвакуатор. Т. 45-63-63.
*Эвакуатор. Т. 45-66-96.
*Эвакуатор. Т. 8-909-097-10-13.
*«ГАЗель». Реально недорого. Т.: 46-

70-80,  8-909-093-24-26.
*Полы, все виды. Шлифовка. Т. 

8-952-518-61-06.
*Сантехработы. Т. 43-40-12.
*Фотограф. Т. 8-904-303-60-34.

требуются
*ООО «Завод СтропКомплект» 

в г. Белорецке – конструкторы-
проектировщики КМД. Заработная 
плата высокая. Резюме отправлять на 
почту office@steel-prom.ru. Т. 8-906-
101-86-16.

*Медики, фармацевты и провизо-
ры. Т. 43-10-94.

*Продавец в магазин «Семена». Т. 
8-963-4-777-555.

*Приёмщик заказов. Т. 8-963-476-
19-15.

*Приёмщик заказов. 15 т. р. Т. 
8-917-361-92-39.

*Приёмщик заказов. 18 т. р. Т. 
8-922-695-26-78.

*Администратор. Т. 8-908-588-42-
53.

*Администратор. Т. 8-904-931-28-
10.

*Приёмщик заказов. Т. 8-912-400-
35-41.

*Диспетчер по приёму заявок. 
19–21 т. р. Т. 8-912-302-29-17.

*Специалист по оптовым постав-
кам. Т. 49-33-31.

*Сотрудник в офис. Т. 8-912-472-
80-90.

*Сотрудник на телефон. Т. 43-97-
46.

*Сотрудник на телефон. Т. 8-906-
851-36-17.

*Сотрудник  в офис. Т. 8-961-355-
61-68.

*В мед. центр – медсестра, акушер-
ка. Т. 42-14-48.

* П о м о щ н и к  р у к о в о д и т е л я .  
37–43 т. р. Т. 43-15-68.

*Диспетчер, кадровый работник, 
торговый представитель. Т. 8-919-
118-69-77 (Ольга Николаевна).

*Работа, подработка, офис. 13  т. р. 
Т. 8-919-334-83-57.

*Ведущий специалист по обра-
ботке  первичной документации. 
Делопроизводство, входящие звонки, 
оформление договоров. 17  т. р. Т. 
8-922-754-50-58.

*В тренинговый центр – преподава-
тели. Т. 8-964-24-55-228.

*Диспетчер. Гибкий график. Ка-
рьера. Доход от 13  т. р. Елена. Т. 
59-13-37.

*Повар, 1/2 – 15000 р., бармен, 
1/2 – 15000 р., официант, 1/2 – 1000 
р. Т. 31-72-66.

считать  
недействительным

*Студенческий билет, зачётную 
книжку, выданные на имя Михеева 
П. В. 

раЗное
*Похудей к Новому году! Запись 

12–13 декабря. Т. 8-908-064-37-04.
*Курсы кройки и шитья. Т. 45-19-

91.
*Курсы вышивки. Т. 8-912-805-

19-91.
*Ищу работу энергетика. Т. 28-02-

23.

Администрация  
и педагогический 

коллектив  
МОУ «СОШ № 61» 
скорбят по поводу 
смерти учителя на-
чальных классов, 

отличника народно-
го образования
ПОЛУШКИНОЙ

Любови  
Валентиновны

и выражают  
соболезнование родным и близким 

покойной.

Память Жива
Сегодня – 40 дней, 
как нет с нами до-
рогой, любимой 
мамы, бабушки 
НАБОКОВОЙ Ан-
тонины Дмитри-
евны. Боль утра-
ты не утихает. Кто 
знал её, помяните с 
нами. Любим, скор-
бим.

Дети, внучки,  
зятья и родственники

Память Жива
Сегодня – день памяти  и скорби по 

АНтИПОВУ Алексею Петровичу.
Утрата дорогого верного сына, отца 

и друга была для всех неожиданной 
и страшной.
В этот день ему бы исполнилось 45 

лет. Для нас он навсегда останется  
открытым, жизнерадостным, моло-
дым,  с задорной улыбкой и  добрым 
взглядом.

Родные и друзья

Коллектив и совет ветеранов УИт 
ОАО «ММК» скорбят по поводу 

смерти
тОКАРЕВОЙ

Клары Николаевны
и выражают соболезнование  
родным и близким покойной.

Коллектив и совет ветеранов тЭЦ 
ОАО «ММК» скорбят по поводу 

смерти 
 Алексеевой Лидии Ивановны

и выражают соболезнование семье 
и близким покойной.

 Коллектив и совет ветеранов локо-
мотивного цеха ОАО «ММК» скорбят 

по поводу смерти 
 ШВАчКИНА 

Бориса Ивановича 
и выражают соболезнование  
семье и близким покойного.

 Коллектив и совет ветеранов локо-
мотивного цеха ОАО «ММК» скорбят 

по поводу смерти
МАМАЕВА 

Николая Григорьевича
и выражают соболезнование 
родным и близким покойного.

 Коллектив и совет ветеранов ЭСПЦ 
ОАО «ММК» скорбят по поводу 

смерти 
КОРНЕЕВА 

Виктора Михайловича
и выражают соболезнование 
родным и близким покойного.

 Коллектив и совет ветеранов ЦПАШ  
ОАО «ММК» скорбят по поводу 

смерти 
ФОМИНА  

Виктора Егоровича
и выражают соболезнование 
семье и близким покойного.

 Коллектив и совет ветеранов 
управления ОАО «ММК» скорбят по 

поводу смерти 
 РУДЬ

Галины Алексеевны 
и выражают соболезнование 
семье и близким покойной.
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Ольгу Васильевну ЧЕРНЫШЁВУ –  
с юбилеем!

Желаем доброго здоровья, тепла и любви 
родных и близких.

Администрация, профком ЦЭСТ

Анну Гавриловну КУЛЕШОВУ, Владими-
ра Васильевича ПАНОВА, Николая Тихоно-
вича САВЕЛьЕВА – с днём рождения!

Желаем крепкого здоровья и долгих лет 
жизни.

Администрация, цеховой комитет профсоюза и совет 
ветеранов центральной электростанции

Леонида Александровича КИРИНА, Ана-
толия Сергеевича КОЖАНОВА, Анатолия 

Ивановича МАСЛЮКОВА, Николая Алексан-
дровича ПОЛЕТАЕВА, Геннадия Семёновича 
СЕМЁНОВА, Александра Алексеевича СЕР-
ГЕЕВА, Рафиля СИБАГАТУЛИНА, Андрея 
Павловича ШУВАЛОВА – с юбилеем!

Желаем крепкого здоровья, успехов в делах, 
оптимизма, семейной теплоты и благополу-
чия, бодрого настроения.

Администрация, профком и совет ветеранов  
локомотивного цеха УЖДТ ОАО «ММК»

Галину Васильевну САГАДЫЕВУ –  
с юбилеем!

От всей души желаем доброго здоровья, 
счастья, молодости и благополучия на долгие 
годы.

Администрация, профком  
и совет ветеранов ЛПЦ-10

СООБЩЕНИЕ
Организатор торгов ИП Дюрягин С. В. (454000,  

г. Челябинск, пр. Победы, 392-156, тел. 89222396894, 
Е-mail: arbitr_torgi@mail.ru) сообщает о том, что 
торги посредством публичного предложения по 
продаже имущества ООО «Монолитстрой» (455000, 
г. Магнитогорск, ул. Центральный переход, 3, ИНН 
7445014762, ОГРН 1037402168440) (Лот №1 – Деби-
торская задолженность) признаны несостоявшимися 
в связи с отсутствием заявок.

ПИСЬМО В РЕДАКЦИЮ
Выражаем глубокую благодарность депутату Законодатель-

ного собрания Гущину Алексею Ивановичу за организацию и 
проведение похорон работника ООО «Автотранспортное управ-
ление» – нашего папы и мужа Бауман Владимира Германовича. 
Также огромное спасибо работникам ООО «АТУ», коллегам, 
которые были рядом в эту скорбную, трудную для нас минуту.

Семья Бауман

Выражаем сердечную благодарность и признательность ру-
ководству ОАО «ММК», коммерческой дирекции ОАО «ММК», 
профкому ОАО «ММК», коллективу УПП ОАО «ММК» за 
организацию похорон БАЗАНОВА Павла Сергеевича. Благо-
дарим трудовые коллективы ОАО «ММК», родных, близких, 
друзей и всех, кто разделил с нами нашу боль и горечь утраты 
родного нам человека.

Семья БАЗАНОВЫХ



Продолжение. Начало в № 139

Миндихан Котлухужин,  
член Союза журналистов России

Следом за выездной редакцией 
«Комсомольской правды» и бригадой 
пропагандистов и организаторов ком-
сомольской работы обкома ВЛКСМ 
на шестую домну Магнитки стали 
прибывать в первых числах сентября 
молодёжные бригады строителей. 

Их принимали в составы уже действую-
щих бригад. Другого способа быстро 
научить делать необходимые дела на 
стройке прибывших подростков просто 
не было. Учить и переучивать их даже на 
ускоренных технических курсах времени 
не оставалось.

Фэзэушники и белофуфаечники
Кроме приобщения прибывающей мо-

лодежи к ритму напряжённой работы, у 
руководства стройки и комбината возникло 
немало других, не менее важных забот. Где 
их разместить в уже переполненном городе 
хотя бы на временное проживание, как всех 
прокормить, во что облачить в основном по-
летнему легко одетых и разутых юнцов? Ведь 
уже тысячи ранее прибывших по мобилизации 
фэзэушников гремели по дорогам города де-
ревянными подошвами, маршируя колоннами 
в столовые, кинозалы или в баню. А в цехи 
комбината приходили белофуфаечники, как 
Григорий Иванович Носов называл практи-
кантов из ремесленных училищ, облачённых 
в фуфайки из белой марлёвки, поскольку даже 
обычные ватники не из чего было шить.

С прибытием на стройку нового пополне-
ния работы комсомольскому штабу стройки 
прибавилось многократно. Всем новичкам 
надо было доходчиво рассказывать, что такое 
сегодня возводится на Магнитке, для чего 
нужна доменная печь и почему потребовалось 
построить её в таком экстренном порядке? 
Конечно, далеко не у всех вновь прибывших 
загорались блеском глаза и не все полуголод-
ные, уставшие с долгой дороги и подавленные 
многолюдьем и грохотом гигантского произ-
водства подростки готовы были кинуться на 
штурм напряжённых плановых заданий и идти 
на самопожертвования.

Участились на стройке нарушения трудовой 
дисциплины, и это несмотря на жёсткие кара-
тельные меры по законам военного времени. 
Передавать дела на всех опаздывающих и 
редких прогульщиков в суд? Оставлять всех 
нарушителей без зарплаты и обрекать их тем 
самым на голодную смерть? Практически 
ежедневно руководители стройки оказыва-
лись перед тяжёлым моральным выбором. 
Если заниматься с каждым провинившимся 
воспитательной работой, можно упустить 
организацию работ на стройке, за исход дел на 
которой можно и головой поплатиться. Поэто-
му воспитательную работу с прибывающей 
молодёжью руководство стройкой передало 
по большей части в бригады и их руководи-
телям да комсомольскому штабу. А уж он 
нарушителям трудовой дисциплины спуска не 
давал. Высвечивал их «Молниями», всаживал 
им «Вилы в бок», подвергал их беспощадной 
критике. Часто проводились рейды в ночные 
смены (работы на домне шли круглосуточно). 
Уже утром вывешивались выпуски стенных 
газет, «героями» которых становились те, кого 
заставали спящими либо сидящими без дела 
на рабочих местах.

Огонь юных сердец
Мощным стимулом высокопроизводи-

тельной работы строителей стал дом отдыха, 
открытый для передовиков ударной стройки 
по специальному указанию наркома чёрной 
металлургии СССР Ивана Теводросовича 
Тевосяна по настоянию Носова. Этот дом 
отдыха, позже называемый Зеленстроем, был 
открыт на левом берегу заводского пруда, как 
раз напротив станицы Магнитной, по приказу 
Дымшица 15 августа 1943 года. 

Третьим параграфом этого приказа опреде-
ляется: «Установить, что путёвки в дом от-
дыха выдаются по разнарядке треста лучшим 
рабочим ведущих профессий, отличившимся 
на стройке, нуждающимся в отдыхе, по пред-
ставлению начальников стройуправлений и 
цехов». На оперативках в трудовых коллекти-
вах было объявлено о доме отдыха и условиях, 
создаваемых там для отдыхающих: столовая с 
хорошим питанием, душевая с горячей водой, 
каждому – индивидуальное полотенце, халат, 
тапочки, кровать с чистым постельным бе-
льём. Для получивших право там отдохнуть 
устанавливается восьмичасовой рабочий 
день (при утверждённой на военный период 
11-часовой смене), после которого всех от-
возят в кузовах грузовиков, оборудованных 
скамейками, к месту отдыха, а утром, после 
сытного завтрака, привозят на стройку. Не 
осталось, кажется, бригады, какая бы не меч-
тала хоть раз попасть в такие райские условия. 
Прогульщикам и нерадивым работникам, 
ухудшающим показатели бригады, стало дей-
ствительно несладко, ведь из-за них бригада 
могла лишиться возможности хоть пятнадцать 
дней пожить по-барски.

…Ещё не завершился монтаж верхних 
строений домны, внутри неё после установки 
холодильников принялись за своё тонкое дело 
огнеупорщики. В газовой будке, как только 
завершились отделочные работы, начали 
кудесничать электромонтажники, собирая в 
одно место всю систему управления процес-
сами в чреве барыни-домны. Ослепительными 
звёздами электросварки расцвечивалось всё 
сложное хозяйство трубопроводов. Работы 
продолжали кипеть по всей 60-метровой 
высоте исполина и 7 ноября, и в конце этого 
этапного месяца.

Десятого декабря, когда забрезжил уже в 
конце тоннеля факел для зажжения дров вну-
три домны, Г. И. Носов подписал совместный  
с заместителем начальника Челябинского 
областного управления трудрезервов приказ  
№ 355, посвящённый подготовке к пуску 
новой доменной печи.

«Поддерживая инициативу городской 
комсомольской организации, доменную печь 
№ 6 считать комсомольско-молодёжным 
агрегатом.

В целях создания наилучших условий для 
освоения доменной печи № 6 приказываю:

Начальнику доменного цеха тов. Михале-
вичу выделить для работы на комсомольско-
молодёжной печи № 6 наиболее квалифи-
цированных мастеров, старших горновых, 
газовщиков и машинистов вагон-весов.

Директорам ремесленных училищ метал-
лургов т.т. Домрачеву, Кулешову и Слобод-
скому в трёхдневный срок доукомплектовать 
группы учеников слесарей под руководством 
мастеров Князева, Тиканова и Салова и пере-
ключить их на производственное обучение 
на комсомольско-молодёжную доменную 
печь № 6. Начальнику доменного цеха тов. 
Михалевичу обеспечить группу учащихся 
ремесленного училища № 16 мастером про-
изводственного обучения по специальности 
слесарь-водопроводчик.

Штурмовой декабрь
Начальнику отдела кадров комбината 

тов. Шмырёву и директору ремесленного 
училища металлургов № 1 тов. Домрачеву 
в трёхдневный срок произвести выпуск из 
училища и передачу доменному цеху 10-ти 
человек учеников электриков из групп, обу-
чающихся в следующих цехах: обжимный 
– 3 юноши, среднелистовой – 3 юноши, 
сортопрокатный – 2 юноши, мастерские 
РУМ – 2 девушки.

Начальнику отдела кадров комбината тов. 
Шмырёву в недельный срок направить в до-
менный цех 60 человек рабочих – мужчин 
из числа вновь прибывших на 
комбинат.

Заместителю директора ком-
бината тов. Киселёву и на-
чальнику доменного цеха тов. 
Михалевичу обеспечить немед-
ленную выдачу всем ученикам 
РУМ, вновь принимаемым на 
комсомольско-молодёжную 
доменную печь № 6, полно-
го комплекта спецодежды и 
обуви согласно действующим 
нормам.

Помощнику директора ком-
бината по быту тов. Чернуш-
кину обеспечить поселение 
новых рабочих доменного цеха 
в отдельном и полностью оборудованном 
бараке на посёлке им. Дзержинского».

В эти штурмовые декабрьские дни руково-
дители стройки и доменного цеха буквально 
дневали и ночевали на работе. Строители 
торопились подобрать последние свои недо-
делки, а металлурги тщательно готовились к 
пуску комплекса. Четвёртый раз в истории 
Магнитки пуск домны приходится на суро-
вый зимний месяц. Первая домна, пущенная 
1 февраля 1932 года, и четвертая печь, вы-
давшая первый чугун 31 декабря 1933 года, 
довольно трудно затем осваивались. Но 
пятую домну, принятую в эксплуатацию 5 
декабря 1942 года, металлурги Магнитки 
успешно разогнали до проектных рубежей. 
Оно и понятно, за одиннадцать лет доменщи-
ки сумели наработать богатый практический 
опыт грамотного управления мощными 
агрегатами. Это уверенное деловое на-
строение ощущается в тональности приказа 
директора Магнитки Григория Ивановича 
Носова № 364 от 22 декабря 1943 года.

«В связи с готовностью доменной печи  
№ 6 к пуску приказываю:

Поручить начальнику доменного цеха 
т. Михалевичу личное руководство опе-
рациями по загрузке и задувке доменной 
печи № 6.

Загрузку доменной печи начать в 16.00 
часов 22 декабря 1943 г.

Задувку печи произвести в 12.00 часов 24 
декабря 1943 г.

Начальнику доменного цеха т. Михале-
вичу проверить расстановку и инструктаж 
персонала, обслуживающего доменную печь 
№ 6 перед ее задувкой».

25 декабря 1943 года, 70 лет тому назад, 
в 15 часов на новой шестой доменной печи 

Магнитки была успешно выдана первая 
плавка чугуна. И это стало ещё одним 
губительным ударом уральского тыла по 
фашистскому захватчику, после которого он 
уже не смог оправиться.

Много позже наш певец Магнитки Вла-
дилен Машковцев в своём стихотворении 
«Магнитогорск» так выразил созидательный 
подвиг наших отцов и дедов:

…Шли мы, как в атаки, через время,
принимая гордо свой удел.
И металл
вливался в жадный лемех,
в тракторах натруженно гудел.
А когда коварно
мир нарушила
рейха оголтелая орда,
Вздыбилась бронёю и оружием
ярая магнитная руда.
И паучья свастика дрожала,
под огнём умерив мотопрыть.
Нет не Рур – 
Магнитка вновь решала:
быть России…
быть или не быть!
Мы, надев отцов погибших робы
и к мартенам 
встав в пятнадцать лет,
сокрушили полчища Европы
и железный крупповский хребет.
Время, время!
Дай нам полномочия, 
И за всё, чем жили и живём,
мы по праву 
город наш рабочий
городом-героем назовём.

Вторая реконструкция
«Магнитогорский рабочий» в номере 

от 23 мая 1981 года сообщил, что «Домна  
№ 6 готовится к реконструкции». Инструк-
тор Левобережного райкома партии Николай 
Даниленко (он в настоящее время временно 
исполняет обязанности ректора МаГУ) в 
своей публикации под таким заглавием 
подробно рассказал, как обсуждался этот 
важный вопрос на только что состоявшемся 
кустовом партийном собрании с участием 
коммунистов доменного цеха комбината и 
первого магнитогорского управления треста 
«Уралдомнаремонт».

Из отчёта узнаем, что коренное обновле-
ние доменной печи «предполагает увеличе-
ние производства чугуна на 50 тысяч тонн 
в год и экономию кокса на 5 тысяч тонн». И 
этот весьма весомый результат должен быть 
достигнут без увеличения объёма самой 

доменной печи, «за счёт по-
вышения давления под колош-
ником». Эта технологическая 
особенность в работе всех 
доменных печей постоянно 
улучшалась, благодаря творче-
скому гению и смелости масте-
ров огненного дела Магнитки, 
на протяжении, считай, всей 
истории доменного цеха.

В той же публикации сооб-
щается, что при Левобережном 
райкоме партии создан обще-
ственный штаб реконструкции 
под председательством вто-
рого секретаря райкома В. Л. 
Кривощёкова. Сам этот факт 
свидетельствует об огромной 
важности предстоящего ко-

ренного обновления шестой доменной печи: 
районная партийная организация берёт под 
свой постоянный контроль ход реконструк-
ции домны.

Здесь уместно будет напомнить, что 
в 1981 году на Магнитогорском метал-
лургическом комбинате одновременно 
строились мощнейшая коксовая батарея 
№ 8-бис, цех углеродистой ленты (ЛПЦ 
№ 8), шла реконструкция стана «2500» 
горячей прокатки. На этих объектах были 
заняты основные силы специалистов про-
мышленного строительства. А тут ещё 
подоспело время глубокого обновления 
легендарной шестой домны. Располагает-
ся она, надо заметить, с технологической 
точки зрения очень даже неудачно – при 
линейном размещении всех десяти до-
менных печей она как раз почти ровно 
пополам перерезает технологические пути 
доставки мартенам жидкого чугуна и вы-
воза огненно-жидкого доменного шлака.

Учитывая эти и другие особенности на-
мечаемой реконструкции, на обновление 
шестой доменной печи было отведено всего-
навсего 60 суток. На том памятном кустовом 
партийном собрании монтажник первого 
управления Уралдомнаремонта А. П. Свалов 
от имени трудящихся своего управления 
выступил с исключительно смелой инициа-
тивой – сократить срок реконструкции ещё 
на двое суток. Понятно было, что выполнить 
все намеченные работы, то есть до самого 
основания снести старую, прослужившую 
тридцать семь лет домну и на её месте 
соорудить новый рудоплавильный агрегат, 
приспособленный к работе по более интен-
сивным технологическим параметрам, будет 
крайне сложно. Поэтому успех дела, в конеч-
ном счёте, во многом определялся качеством 
подготовки предстоящей операции.

Построенная на «Байконуре»
Из воспоминаний участников реконструк-

ции доменной печи № 6 – 1981 год. 
 Владимир Андреевич СТОЛБЫРЯ, на-

чальник Магнитогорского управления № 
1 треста «Уралдомнаремонт» в 1975 – 1989 
годах: 

– Намеченный объём работ за столь ко-
роткое время можно было выполнить только 
при самой тщательной подготовке коренного 
обновления. Реконструкция шестой домны 
была первой в практике Уралдомнаремонта 
до мелочей подготовленной. По заранее раз-
работанной проектной документации загодя 
изготовили тысячи тонн металлоконструк-
ций. Было заказано и получено с различных 
иногородних заводов большое количество 
электрического и механического оборудова-
ния, а также приборов для оснащения поста 
управления печью и технологическими про-
цессами.

Масштабные ремонтные работы на домен-
ных печах собирали большое число специали-
стов, прошедших школу обновления домен на 
различных металлургических предприятиях 
Урала, Казахстана и Сибири. Но на этот раз, 
тщательно взвесив собственные возможности, 
объём предстоящих работ и, самое главное, 
степень нашей подготовленности к их вы-
полнению, мы впервые в практике нашего 
управления решили не заказывать в тресте 
«Уралдомнаремонт» много дополнительной 
рабочей силы, посчитав, что при чёткой орга-
низации ремонтных работ мы сможем обой-
тись своими силами. Со стороны пришлось 
привлечь небольшое число классных электро-
сварщиков и огне-упорщиков, имеющих боль-
шой опыт кладки фасонным кирпичом особо 
ответственных элементов доменной печи. 
Такие мастера с золотыми руками были, как 
правило, в каждом управлении. Располагали 
ими, конечно, и участки нашего управления, 
но реконструкцию шестой домны необходимо 
было выполнить не только качественно, но и в 
кратчайшие сроки – для этого и нужны были 
дополнительные мастера.

Валерий Петрович ТАРАСЕНКО, глав-
ный инженер ЗАО «Металлургремонт-1», 
в 1981 году работал инженером-технологом 
Магнитогорского управления Уралдомна-
ремонта:

– В районе трамвайной остановки «ДОК» 
был специально оборудован полигон для 
осуществления предварительной сборки всех 
металлоконструкций новой шестой доменной 
печи. Здесь даже встал во весь свой исполин-
ский рост целиком стальной кожух домны. Без 
кольцевого воздухопровода и замысловатых 
труб верхнего, колошникового, строения печи 
эта стальная рубашка отдалённо напоминала 
сигару ракеты на стартовой площадке. Види-
мо, поэтому полигон этот получил в народе 
название «Байконур». 

Этот временный полигон был устроен 
по всем правилам временных инженерных 
площадок для контрольной сборки металло-
конструкций. Для оборудования площадки до-
вольно мощным козловым краном – а без него 
невозможно было бы собирать укрупнённые 
конструкции – пришлось, как и положено, 
смонтировать стальные опорные колонны, 
соединить их балками и положить на них 
направляющие рельсы. Весь полигон вскоре 
превратился, в результате напряжённой рабо-
ты монтажников, во временный склад готовых 
металлоконструкций. Каждая из них была осо-
бым образом промаркирована и получила своё 
строго определённое место между колоннами 
козлового крана.

Когда на реконструкции шестой домны дело 
дошло до монтажа конструкций, не составляло 
труда по нанесённым обозначениям быстро 
найти именно необходимую деталь комплекса 
и вывезти её на место постоянной, так сказать, 
прописки. Поэтому работа монтажников на 
объекте обрела такой чёткий, осмысленный 
характер, и дело продвигалось очень быстро.

Если звёзды зажигают,  
значит, так надо

Как только Валерий Петрович вспомнил 
про «Байконур», в моей памяти живо пред-
стала картина этого приметного местечка. 
Сейчас здесь уложено трамвайное кольцо 
– площадка оказалась для этого идеальной, 
а ведь для устройства полигона предва-
рительной сборки домны пришлось тогда 
завезти сюда сотни, если не тысячи кубо-
метров грунта, чтобы выровнять обширную 
площадку. Мне, как заведующему отделом 
промышленности, строительства и транс-
порта «Магнитогорского рабочего», при-
ходилось не только направлять на шестую 
домну своих мобильных корреспондентов, 
но и самому бывать на ударном объекте, 
подниматься с Владимиром Андреевичем 
Столбырей до колошников домны, обсуж-
дать организационную работу обществен-
ного штаба с Валентином Леонидовичем 
Кривощёковым, общаться с передовиками 
реконструкции.

За первые три дня, как сообщал «МР» в 
номере от 3 июня, демонтированы на литей-
ном дворе домны электропушка, бурмашина, 
сняты фурменные приборы, в зоне горна вы-
резан в кожухе шахты проём для выгреба гар-

нисажа и боя кирпича. Электрики запустили в 
работу уже смонтированный на специальных 
путях уникальный башенный кран БК-1000. 

В цехах управления главного механика ком-
бината продолжается изготовление комплек-
тующих деталей для оборудования домны. 
Во втором станочном отделении основного 
механического цеха были размещены за-
казы на изготовление почти 400 различных 
деталей. Половина из них была готова уже к 
моменту остановки домны на реконструкцию. 
В целом станочникам основного механиче-
ского предстояло выдать к началу монтажных 
работ свыше 700 деталей. Судя по тому, как 
организованы здесь работы, все заказы будут 
выполнены в срок.

Коллектив сталелитейного отделения 
фасонно-литейного уже отрапортовал о го-
товности всех заказов для шестой домны. А 
в чугунно-литейном отделении завершается 
отливка чугунно-шлаковых желобов, которые 
будут уложены на литейном дворе обновлен-
ной шестой домны. Кипит работа в кузнечно-
прессовом и в цехе металлоконструкций.

«Сегодня мы на 10 часов опередили график, 
намеченный в обязательствах, – докладывал на 
первой странице «Магнитогорского рабочего» 
(номер от 7 июля 1981 г.) в своей публикации 
под заглавием «Чтобы с гордостью оценить 
дело своих рук» электросварщик монтажного 
участка № 1 первого управления «Уралдом-
наремонт» И. Филиппов. – По сути дела, за-
вершена первая половина восстановительных 
работ. Уверенно ведут работы по обновлению 
низа печи бригады прораба В. А. Акбулатова. 
Восстановлено три ряда холодильников. 
Смонтирован кольцевой воздухопровод и 
сейчас заканчивается последняя операция 
по его установке – рихтовка. Конструкцию 
весом 160 тонн необходимо с точностью до 
миллиметра совместить со всеми отверстиями, 
пазами и т. п. фурменной зоны – ювелирной 
можно назвать эту операцию». 

Бригады прораба А. М. Иванкова работают 
на самой верхотуре, под самыми облаками, 
если они, к радости монтажников, набегают. 
В основном же приходится жариться под 
палящими лучами, нагревающими железное 
царство до точки кипения, вести монтаж 
толстенных труб для вывода так называемого 
грязного газа, а также копра колошника – глав-
ного связующего элемента верхних строений 
домны.

«Молнии» в честь ударников
А внутри броневого кожуха, тоже нака-

ляющегося светилом, вообще не уходящим, 
кажется, в эти дни на ночной покой, вскоре 
начались самые ответственные огнеупор-
ные работы. Испокон веков ими считались 
выкладка лещади и горна доменной печи. 
Раньше это делалось особым фасонным кир-
пичом, не боящимся жара постоянно клоко-
чущей огненной стихии жидкого металла. К 
реконструкции шестой домны специалисты 
разработали новые огнеупорные материалы, 
достаточно крупные углеродистые блоки, 
позволяющие ускорить и одновременно 
облегчить работу огнеупорщиков. Но при-
менение новых материалов не означало 
снижение требований к качеству работы 
мастеров. Миллиметровой толщины щуп 
контролёра по-прежнему остаётся главным 
мерилом качества кладки. Не проходит 
этот щуп между блоками по всей 1600-
миллиметровой их длине – хорошо, а если 
легко, свободно гуляет этот инструмент – 
придётся перекладывать весь ряд блоков. 
Других вариантов не бывает.

Перед бригадами огнеупорщиков по-
ставлена задача – укладывать каждую смену 
по сорок углеродистых блоков. Даже это 
напряжённое задание, сориентированное 
на досрочный пуск домны, бригады В. И. 
Андронова, В. Н. Аристова, А. И. Дубоно-
сова, В. А. Пименова перекрывали с лихвой. 
С опережением графика работают бригады 
электросварщиков из коллектива прораба  
А. Я. Горобца, группа обеспечения, возглав-
ляемая С. А. Дмитриевым. 

Особо выделяют на объекте работу брига-
ды монтажников под руководством кавалера 
ордена Ленина Д. П. Штиленко. Ей доверена 
здесь контрольная сборка на стендовой пло-
щадке всех конструкций новой доменной 
печи. Вроде бы узлы и детали были подогна-
ны друг к другу на «Байконуре», но мастера 
монтажа собирают уже укрупнённые узлы, 
доводят их, если можно так выразиться, 
до сборочной кондиции, чем до минимума 
сокращают сборку узлов и конструкций не-
посредственно на домне.

На доске показателей соревнования возле 
штаба реконструкции каждый день вспы-
хивают новые «Молнии». «Так держать!», 
«Молодцы, монтажники!» – такими поощри-
тельными восклицаниями заканчивается 
каждое новое короткое описание трудовых 
подвигов победителей соревнования за 
прошедшие сутки. Нередко одни и те же  
бригады приветствуются «Молниями» по не-
скольку дней подряд, а то и целую неделю. И 
неудивительно. Комсомольско-молодёжная 
бригада монтажников В. Аристова, их сопер-
ники по трудовому соревнованию, бригады 
А. Кашеварова, А. Устименко, В. Алиманова, 
Н. Колесникова, А. Хоменко, И. Кремнякова 
прочно освоили рубеж полуторного пере-
выполнения сменных норм. Как среди них 
выявлять победителя?

Свои надёжные стальные швы уверенно 
накладывают электросварщики на броне-
вое платье барыни-домны и на другие её 
замысловатые наряды. Конечно, здесь есть 
где развернуться. Заключил в держатель 
электрод, зажёг им ослепительную голубую 
звезду и поддерживаешь её сияние, пока до 
основания не сжёг весь электрод. 

Опытным, дипломированным сварщикам 
В. Меньшикову, М. Малярову, А. Семечкову, 
А. Рязанцеву, Н. Нольгину предложенный 
темп работ привычен. От асов сварного 
дела стараются не отставать и молодые 
последователи из бригад П. Тищенко,  
М. Чванова, П. Казановского, С. Азанова,  
С. Артёмова. Сколько звёзд вспыхивают и 
ярко горят на всех уровнях стальной махины 
домны, трудно сосчитать. Особенно кра-
сочной бывает эта картина созидательного 
сияния поздним вечером или ночью, на фоне 
синеющего неба.

Продолжение следует

Вехичетверг 12 декабря  2013 года magmetall.ru
Звоните нам:
телефон РедаКции (3519) 39-60-74
телефон отдела РеКлаМы (3519) 39-60-79

 акцент | Героические традиции легендарной Магнитки

Масштабные  
ремонтные работы 
на доменных печах 
собирали большое 
число специалистов, 
прошедших школу 
обновления домен  
на различных 
металлургических 
предприятиях урала, 
Казахстана и Сибири

  И за всё, чем жили и живём, мы по праву город наш рабочий городом-героем назовём

Третье рождение шестой домны

Вручение вымпела Челябинского обкома ВЛКСМ лучшей бригаде на строительстве домны Монтаж верхней части домны на площадке «Байконур»

Редакция «ММ» намерена провести встре-
чу с теми, кто в 1943 году строил и пускал 
шестую домну. Просьба участников отклик-
нуться по телефону 39-60-74.
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 Рана душевная, как и физическая, заживает только изнутри выпирающей силой жизни. Лев Толстой

Звоните нам:
телефон редакции (3519) 39-60-74
телефон отдела рекламы (3519) 39-60-79

 воЗрождение

Без страха и упрёка
СВетлана ореХоВа

День героев Отечества, прошедший 9 декабря в 
центральной городской библиотеке, стал ярким и за-
поминающимся событием.

Полный зал школьников, живая встреча с героями труда, 
поздравления представителей администрации, городского 
и районных советов ветеранов, депутатов…

Впечатлениями о празднике поделился один из его самых 
дорогих гостей – выступивший перед школьниками Герой 
Социалистического Труда, заслуженный металлург РСФСР, 
почётный гражданин Магнитогорска, кавалер орденов 
Трудового Красного Знамени и Октябрьской революции 
Юрий Петров:

– Хорошо организовано, все старались, молодцы! За-
мечательно, что возрождается традиция таких встреч – их 
планируют сделать ежегодными. Мы теряем молодёжь – ей 
непонятно, как это – болеть душой не только за себя, за вы-
полнение своей нормы, но и за цех, предприятие, всю страну. 
Мы же работали в первую очередь во имя пользы дела, из 
любви к Родине. Материальные блага нас, конечно, тоже 
интересовали, но не они были на первом месте. А общение 
было важнее телевизора. Хотелось бы, чтобы сегодняшние 
школьники почувствовали нашу любовь к профессии и по-
няли, что не всё измеряется деньгами.

Юрий Иванович полностью согласен мнением пред-
седателя общественной палаты Магнитогорска Валентина 
Романова о важности сохранения высоких нравственных 
идеалов, которые вели нынешних ветеранов к трудовым 
вершинам. Стоит процитировать выступление Валентина 
Фёдоровича, прозвучавшее на празднике:

– Дорогие земляки! Сегодня мы чествуем подлинных 
рыцарей без страха и упрёка, выращенных и воспитанных 
советской властью. Это люди, создавшие могучий Совет-
ский Союз, перед ними склоняли свои головы жители всей 
планеты. Они настоящий образец и пример для подражания 
представителям всех поколений, особенно молодежи. Они 
до сих пор в большой общественной цене. Дай бог им здо-
ровья хотя бы еще на четверть века!

Тёплые слова и добрые пожелания были встречены все-
общими бурными аплодисментами.

 традиция

Как рождалась ёлочка
алёна ЮрьеВа

В 30-е годы растительности в строящейся Магнитке 
было куда меньше, чем сейчас. Точнее, её совсем 
не было. Степи, ковыль да рыжеватые горы – вот 
и весь пейзаж. А уж ёлки, даже в Новый год, были 
большущей редкостью. Но на всеобщем веселье это 
никак не отражалось. И даже в самых отдалённых 
уголках стройки можно было услышать знакомый с 
детства мотив «В лесу родилась ёлочка...».

Самая новогодняя из всех 
новогодних песенка в этом 
году отмечает 109-й день 
рождения. Её не коснулись 
ни политические бури, ни 
войны, ни смена власти. Эту 
песню пели в России ещё 
до революции, хотя перво-
начально текст «Ёлочки» 
отличался от сегодняшнего 
варианта. Тогда ёлочку под 
самый корешок срубил не 
«старичок», а «мужичок», 

который, собственно, и сидел в дровнях. Но советская 
цензура «мужичка», по каким-то своим соображениям, за-
менила на «старичка».

«Ёлочку» с одинаковым удовольствием пели и бедные и 
богатые. Она звучала на Рождество в многодетных семьях 
и приютах, в гимназиях и на праздниках в церковно-
приходских школах. Должно быть, исполняли её и в станице 
Магнитной, считавшейся в те времена весьма прогрессив-
ной.

После революции Рождество исключили из праздничного 
календаря, посчитав его религиозным предрассудком. И 
лишь в середине 30-х годов новогодние торжества были 
реабилитированы. Правда, с некоторыми изменениями. 
Вместо вифлеемской макушку чудо-дерева стала венчать 
кремлёвская звезда, а всеми любимая песенка была не-
много подкорректирована в соответствии с идеологией. 
На стройплощадку Магнит-горы она пришла уже в новой 
редакции.

Долгие годы считалось, что «В лесу родилась ёлочка...» – 
народная песня. Но это не так. Стихи, на которых выросли 
миллионы российских детей, в 1904 году написала скромная 
библиотекарь из Москвы – Раиса Кудашева. А музыку к 
ним – биолог-агроном Леонид Бекман. Эти люди никогда 
не были знакомы друг с другом. Более того, Раиса Кудашева 
даже не знала, что её стихи положены на музыку. Но, так 
или иначе, творческий союз состоялся, а песня популярна 
и любима вот уже более ста лет.

Элла ГоГелиани

Он уезжал из Магнитогорска 
только один раз – на фронт. 
Потом жил здесь, учился, 
работал, растил детей. Так 
и прошло 90 лет…

Человек, которого хорошо зна-
ют многие магнитогорцы, носит 
необычные имя и фамилию: Тибор 
Будаи – память о мадьярских пред-
ках. В «ММ» время от времени 
появлялись его корреспонденции, 
Тибор Людвигович – человек 
неравнодушный, у него свой, по-
рабочему заостренный, взгляд 
на жизнь, политику, экономику, 
городское хозяйство. Сейчас, ко-
нечно, возраст даёт о себе знать, 
глаза совсем не видят. «Слушаю 
радио, жена вслух читает газеты, 
внуки держат в курсе новостей», – 
говорит он пришедшим поздравить 
юбиляра гостям.

С каждым годом всё меньше 
остаётся участников Великой 
Отечественной войны, но тем 
ценнее их воспоминания, жизнен-
ный опыт, умение сопротивляться 
безжалостному времени. Рассказ 
фронтовика на первый взгляд по-
хож на тысячи таких же историй. 
«Я был простым пехотинцем, 
воевал на Западном и Украинском 
фронтах, особых подвигов не со-
вершал, до высоких званий и на-
град не дослужился», – разводит 
руками Тибор Людвигович. Так-то 
оно так, да только из таких вот 

парней и состояла защитная броня, 
отгородившая от уничтожения по-
ловину Европы.

В день юбилея в дом к чете Бу-
даи пришли глава администрации 
Ленинского района Иван Крылов, 
председатель совета ветеранов 
заводоуправления ОАО «ММК-
МЕТИЗ» Татьяна Пристайчук 
– чтобы и поздравить, и выразить 
восхищение человеку, искрен-
не преданному родному городу, 
металлургическому комбинату, 
когда-то принявшему его в свои 
«горячие» объятья. А ещё для того, 
чтобы вручить участнику Великой 

Отечественной войны, ветерану 
труда приветственное послание, 
подписанное Президентом России 
Владимиром Путиным. Тибор 
Людвигович взволнованно ощу-
пывает конверт с изображением 
Кремля, просит внука Сергея про-
читать: «…Вы с честью прошли 
испытания. Ваш жизненный путь 
достоин уважения…».

Его привезли в Магнитку семи-
летним мальчиком: отца команди-
ровали на партийную работу. Жили 
как все: в бараках, коммуналках. 
Юношей пришёл на комбинат. 
Учился в техникуме, потом в гор-

ном институте. Выбрал для себя 
профессию прокатчика и многие 
годы был связан с горячим про-
изводством. Только с одним пере-
рывом на войну. Там тоже было го-
рячо: был огнемётчиком, получил 
два ранения, полгода провалялся 
в госпитале, вернулся на родной 
стан «500».

А ещё среди интересов ветерана 
– увлечение хоровым пением.

– Распелся я лет в 70, – по-
смеивается Тибор Людвигович. 
– Сначала в хоре ветеранов, потом 
в ансамбле украинской песни «Ла-
стивка», даже солистом был…

И, кстати, официальную часть 
визита к юбиляру как раз оживил 
приход «девочек» из ансамбля. С 
шумом, смехом, подарками и пес-
нями они поздравили своего запе-
валу, наперебой рассказывая, какой 
он весёлый, жизнерадостный и 
дисциплинированный: шутка ли в 
такие годы не пропускать репети-
ций, ходить на все концерты, быть 
подтянутым, служить примером и 
певцам помоложе.

Теперь, конечно, круг общения 
сузился – трое детей, двое внуков 
и даже двое правнуков. Но интерес 
к жизни прежний – ведь вокруг 
столько разных событий, так много 
интересного.

 судьба  воспоминания

Просто Нина
роЗа тУманоВСкаЯ, 
ветеран магнитки

Трудно писать о людях в прошедшем времени. Для меня Нина 
Георгиевна Кондратковская – просто Нина. Она было человеком 
неординарным, умела брать ответственность на себя. За её плечами 
– дела во благо многих людей.

Моя подруга Раиса Мигова в 60–70 годы училась в музыкальном 
училище и там подружилась с Ниной Кондратковской. Нина Георгиевна 
вошла в нашу компанию, и все праздники и дни рождения мы отмечали 
вместе. Пели мы с удовольствием, а потом и танцевали под патефон. Ух, 
как здорово плясала Нина! Квартира у Миговых на первом этаже, так 
что кто чечётку отплясывал, кто барыню, кто гопака. Самым старшим в 
нашей компании был Степан Андреевич Мигов, бывший подполковник, 
директор кинотеатра «Мир». У Миговых было трое детей, так Нина и с 
ними успевала в хороводе покружиться.

Благодарю судьбу за встречу в этой замечательной женщиной. И всё 
мне кажется – она жива, она с нами.

Преданный Магнитке

татьЯна фатина, 
заведующая отделом истории 
краеведческого музея

Хотим мы этого или нет, но при-
дёт время, когда не останется 
в живых ни одного участника 
Великой Отечественной войны. 
И уже нельзя будет послушать 
их рассказы, увидеть в их гла-
зах боль войны, которую они 
носили в себе как неизлечимую 
рану.

К онечно, есть прекрасные книги 
и фильмы. Но письма фронтови-
ков – это нечто другое. Книги и 

фильмы – они о войне. В письмах же 
– сама война: незамысловатый, иногда 
спешный, не всегда грамотный рассказ 
человека, погружённого в страшную 
реальность. 

Письма прежде всего волнуют не 
эмоциональной оценкой происходя-
щего, а констатацией факта. Именно 
такая бесхитростная констатация – 
потрясает.

Вот отрывок из письма родным маг-
нитогорца Самата Садыкова:

«Вы пишете, что у вас там есть 
огород и хороший урожай. На Украине 
тоже хороший урожай. Очень много 
овощей и очень много яблок. Нас 
угощают досыта. Немцы всячески 
стараются угнать скот, увезти фрукты, 
овощи. Конечно, не всегда им удаётся. 
Они жили как паразиты, у народа от-
бирали всё до последнего – молоко, 
яйца... Отступая, немцы, когда имеют 
возможность, зажигают целые дерев-

ни. Если старушки начинают тушить 
– их расстреливают. Всех деревень 
сжечь им, конечно, не удаётся, неко-
торые остаются целыми.

С приветом, Самат 14.9.43 г.»
Через два месяца Самат Садыков 

пишет следующее письмо:
«...Я от ваших писем знаю, что брат 

и сестра учатся, а Амина работает в 
детском саду, что живёте хорошо. На 
это я очень радуюсь. После войны 
будет жизнь ещё лучше. 
Опасности войны на долгие 
столетья не будет. Это самая 
ожесточенная война в исто-
рии человечества.

 На нашем участке были 
две отборные танковые 
дивизии немцев с новейшей 
техникой, ещё несколько 
мотопехотных и стрелко-
вых дивизий – «Мёртвая голова», 
«Адольф Гитлер». Мы их разбили. 
Они несколько раз пополнялись. В 
последнее время поставили против нас 
немцы две новые дивизии, прибывшие 
из Франции. Там были юноши 1927 
года рождения. Их прибили как мух. 
Больше писать нечего. С приветом – 
Самат. 12.11.43 г.»

Обойдём молчанием эти строки. 
Пусть читатель сам подсчитывает 
возраст прибывших на фронт юно-
шей и домысливает, почему в ход 
идёт столь жесткое для современного 
уха выражение: «прибили как мух». 
Возможно, правильному отношению 
к этим словам поможет отрывок из 
другого письма.

«Как рассказывает население, нем-
цы как огня боятся нас. Как наши 

приближаются к населенному пун-
кту – машут руками, бегут в страхе 
и говорят: «Рус идёт, немец – капут, 
рус пук-пук будет». Отступая, немец 
зажигает населённые пункты, угоня-
ет скот и трудоспособных людей... 
Встречаются села  совсем сожженные. 
На станции Решетиловка сожжены 90 
домов из 100. Когда мы вступали на 
станцию – горели два элеватора хлеба, 
где было по 200 вагонов пшеницы и 

ячменя».
Такие картины оставляют 

ощущение вселенского вар-
варства. Хлеб, назначение 
которого – поддерживать 
жизнь, – горит. Противо-
естественность ситуации 
лишает слов и опустошает 
душу.

Также письма заставляют 
реагировать и на физические страда-
ния бойцов. В коллекции фронтовых 
писем краеведческого музея хранится 
письмо, датированное 26 апреля 1945 
года. Приведём его полностью:

«Здравствуй, славная моя Галка! 
Ты писала мне, что чувствуешь, 

что я болен,  и верно. Тогда я был 
болен, но перед боем уже здоров. Раз-
ве думал, что в солнечный весенний 
день я буду ранен. Ты и так, дорогая, 
понимаешь, как может быть ранен 
танкист. Знаешь, я даже горжусь, тем 
что танкист. Меня вот в госпитале 
не по фамилии называют, а «танкист 
Саша», и раненые товарищи, и сестра. 
Когда с трудом под огнём, с отбитой 
снарядом ногой, вылезал из горящего 
танка, сразу тогда мелькнули в голове 
далекая родина, мать, отец, славная 

жена... Ну, а остальное – не инте-
ресно, как дополз, вернее – втроём 
доползли, как опять вытаскивали нас 
из горящего дома... Потом – холод-
ный стол операционной. И вот уже 
одиннадцать дней лежу. Ранен был 
пятнадцатого в 11 часов утра. Твой 
Сашка, как видишь, тоже участник 
великого наступления на Берлин. 
Я сорок километров не дошёл, ну а 
Васька, видимо, уже в Берлине.

Не мог тебе сразу написать, потому 
что состояние было паршивое. Ведь 
кроме правой ноги, которую ампути-
ровали, – в левой были осколки, лицо 
и руки обожжены. Когда посмотрел в 
зеркало, так и смешно и больно стало: 
на меня смотрел одноглазый, чёрный, 
весь в волдырях человек. Трудно было 
разобрать, где брови, где что... Дня 
три назад стал подниматься на локти 
и кушать сам, а то меня кормили, 
как маленького. Пролежу, нужно по-
лагать, месяцев шесть-семь. Если бы 
ты знала, как мучительны перевязки, 
сколько я перетерпел и сколько ещё 
придётся...»

На этом письмо заканчивается. В 
таких случаях говорят: комментарии 
излишни. Хочется только отметить 
силу духа этого бойца, которая вы-
разилась не только в нечеловеческом 
терпении, но и в бережном отношении 
к жене: он, как мог, ограждал её от  
душевной боли.

Невозможно увидеть в полной мере 
войну с её страшными последствиями   
глазами двух-трёх человек. Но, собрав 
все фронтовые письма и сведя их в 
единую картину, можно увидеть ис-
тинное лицо войны 

 письма с фронта | Бойцы, как могли, ограждали родных от переживаний

 реЗонанс

Боль войны 
они носили 
в себе 
как неизлечимую 
рану

Привет от Сашки-танкиста

Ленин на Комсомольской площади

раиса мигова, нина кондратковская, роза тумановская

миХаил СафроноВ, 
заслуженный строитель рф, 
почётный пенсионер ммк

В «ММ» от 7 декабря в статье 
«Даты, которые не забываются» 
прочитал о памятнике Владими-
ру Ленину на Комсомольской 
площади: «В ноябре 1981 года 
«старого» Ленина сменил новый. 
Над его созданием трудилась 
целая группа магнитогорских 
скульпторов и художников». Как 
один из руководителей и испол-
нителей работ, хотел бы внести 
ясность в вопрос авторства 
памятника.

Разрешение на установку нового 
памятника подписал председатель 
правительства РСФСР М. Соломенцев. 
Авторский коллектив утверждали в 
Министерстве культуры СССР, там 
же утверждались эскизы и проекты 

памятника. Скульпторы: заслуженный 
художник РФ, лауреат Ленинской пре-
мии Анатолий Новиков и Рудольф Са-
фаров. Архитекторы: Эдуард Овсепян, 
Сергей Кулёв. Руководитель авторского 
коллектива реконструкции Комсомоль-
ской площади – памятник и горельеф 
на здании проходной № 1 – скульптор, 
заслуженный художник РФ Борис 
Широков. И руководитель, и все члены 
авторского коллектива – москвичи.

Памятник был отлит из специальной 
художественной бронзы в ФЛЦ ММК 
бригадой специалистов-литейщиков 
под руководством Александра Бес-
тужева.

К сожалению, многие из авторов не 
дожили до сегодняшнего дня. В живых 
остались только архитекторы Эдуард 
Овсепян и Сергей Кулёв. Но следует 
помнить авторов, которые всегда гор-
дились своей работой для Магнитки 
и вложили много творческих сил в 
реализацию этого значимого для города 
монумента.
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алла канЬШина

– Рад, что вижу здесь столько 
друзей по спорту, с которыми 
защищаем честь комбината, 
– признался во время награж-
дения победителей летней 
комбинатской спартакиады 
начальник отдела управления 
собственностью ОАО «ММК», 
депутат городского Собрания 
Сергей Король. – Поздрав-
ляю спортивную элиту пред-
приятия с победами. Но – не 
расслабляйтесь: уже старто-
вала зимняя спартакиада, и 
фавориты могут поменяться 
местами с теми, кто казался 
слабее.

П
о поручению председате-
ля совета директоров ОАО 
«ММК» Виктора Рашникова 

и генерального директора Бориса 
Дубровского депутат пожелал новых 
спортивных достижений участникам 
65-й летней спартакиады среди 
работников Группы ОАО «ММК», 
собравшимся во Дворце культуры 
металлургов имени Серго Орджо-
никидзе.

В этом году семьдесят семь цехов 
соревновались  в десяти видах зачёт-
ной программы: легкоатлетическая 
эстафета, мини-футбол и мини-гольф, 
картинг, летний биатлон, пляжный 
волейбол, гонка на «драконах», стрит-
бол, туризм, пейнтбол. По итогам 
летнего сезона бронза досталась 
командам ООО «Автотранспортное 
управление» и «Шлаксервис», четвёр-
того листопрокатного, центральной 
электротехнической лаборатории, 
цехов: металлургических конструк-
ций, электросетей и подстанций, 

кустового электроремонтного ЗАО 
«РМК». Второе место – у команд 
рудообогатительной фабрики, службы 
качества и инжиниринга ЗАО «МРК», 
паровоздуходувной электростанции, 
НПО «Автоматика», цехов: ремонта 

коксовых печей, локомотивного, 
листопрокатного № 11, кислородно-
конвертерного. Золото разделили 
ООО «Электроремонт», Магнитогор-
ская энергетическая компания, ЗАО 
«Магнитогорский завод прокатных 

валков», управление ММК, цехи: 
электросталеплавильный, по пере-
работке металлургических шлаков, 
литейный ЗАО «МРК», кустовой 
ремонтно-механический № 2 ЗАО 
«РМК».

Напоминание о зимней спартакиа-
де оказалось не дежурной фразой: 
все финалисты летней уже «пере-
текли» в новый спортивный сезон. И 
знают не только парадную сторону 
спартакиады с кубками и гроздьями 

медалей, но и цену труду и поддержке. 
Например, завод прокатных валков 
лишь недавно, после реорганизации, 
стал выступать в спартакиаде от-
дельной командой, а прежде – играл 
в составе сборной Механоремонтно-
го комплекса. Разделение прибавило 
переживаний: недавние товарищи 
по прежней команде автоматически 
становились соперниками.

–  Очень не хотелось противостоя-
ния, – признался капитан команды 
литейщиков Механоремонтного 
комплекса Сергей Тюрин. – Всё-таки 
вместе строили команду. Правда, со-
перничать не пришлось: выступали 
в разных группах.

 Литейщики рады за товарищей: 
в первый же год – первое место в 
летней спартакиаде.  

– Не пропустили соревнований ни 
по одному виду спорта, – подыто-
живает капитан команды завода 
прокатных валков Евгений Волков. 
– На этом многие теряют очки. И 
ниже третьего места за весь сезон 
не опускались.

А победители, как водится, самые 
неравнодушные ценители спар-
такиады, заинтересованные в её 
совершенствовании. Сергей Тюрин 
из литейного цеха и Вадим Комаров 
с завода прокатных валков согласны 
в том, что в неё пора вводить новые 
виды спорта взамен тех, где мало 
участников или в которых результат 
несёт элемент случайности. Сергей 
Тюрин как один из руководителей 
женской баскетбольной команды 
МРК-МаГУ, выступающей в Ураль-
ской женской баскетбольной лиге, 
и как фанат продвижения магни-
тогорского женского баскетбола в 
лигу высшую – за то, чтобы этот 
вид спорта вошёл в комбинатскую 
летнюю спартакиаду 

 Пьедестал | комбинатские победители умеют радоваться успехам других

Чем дышит спартакиада

  Бокс | Полицейские выяснили отношения на ринге

миХаил СкУридин

В Магнитогорске во Дворце 
спорта имени Ивана Ромазана 
завершился второй турнир по 
боксу на кубок министра вну-
тренних дел России. Сборная 
команда Челябинской области 
одержала уверенную победу.

–Т акое завидное число чемпио-
нов Европы и других призё-
ров можно увидеть далеко 

не на каждом даже международном 
чемпионате, – подчеркнул в своём при-
ветствии президент федерации бокса 
Магнитогорска Дмитрий Дягилев. – На 
ринг выйдут именитые спортсмены, и 
пусть победит сильнейший!

Глава города Евгений Тефтелев 
отметил, что Магнитогорску не впер-
вой принимать соревнования самого 
высокого уровня, и пожелал боксёрам 
бескомпромиссной, но честной борь-
бы. Участников и болельщиков также 
приветствовал начальник УМВД Маг-
нитогорска Борис Тайбергенов.

Чемпионат проходил два дня: в чет-
верг, сразу же после торжественного 
открытия, на ринг вышли команды, 
лидирующие по итогам отборных 
встреч, где участвовали 63 команды 
из разных регионов страны. В полу-
финал пробились сборные Москов-

ской, Ленинградской и Челябинской 
областей и Татарстана. Первыми 
встречались уральцы и москвичи. 
Интрига закрутилась во время перво-
го же боя, когда судья-информатор 
объявил, что по причине неявки пяти 
боксёров московской сборной победа 
присуждается уральцам. И потому 
счёт автоматически стал 5:0 в пользу 
сборной Челябинской области. И по 
очкам она одержала победу, выйдя в 
финал вместе со сборной Татарстана, 
одолевшей питерцев. 

Надо отдать должное организаторам 
– турнир прошёл в строгом соответ-
ствии с регламентом. Не подкачали и 
болельщики, до отказа заполнившие 
трибуны. Кстати, вход на чемпионат 
был бесплатным, что во многом обе-
спечило такой высокий зрительский 
интерес. 

– Восемьдесят процентов состава 
национальной сборной России по 
боксу – сотрудники МВД, – подчер-
кнул вице-президент Федерации бокса 
России и президент Всероссийского 
центрального клуба бокса «Динамо» 
Дмитрий Лунёв, коренной магнито-
горец. – Министерство внутренних 
дел в спортивном календарном году 
проводит два мероприятия: чемпионат 
МВД и Кубок министра. И по сути ми-
нистерский кубок – третий по значи-
мости чемпионат по боксу в стране.

Осенью на чемпионате МВД по 
боксу сборная Челябинской области 
стала победителем. Это стало одной из 
причин, благодаря которым руковод-
ство Министерства внутренних дел и 
общества «Динамо» приняли решение 
провести бои за Кубок министра в 
Магнитогорске. 

– МВД, безусловно, делает ставку 
не только на бокс, но и на другие виды 
спорта, – отметил начальник главного 
управления Министерства внутренних 
дел Российской Федерации по Челя-
бинской области, генерал-лейтенант 
полиции Владимир Скалунов. – Но 
именно этот вид спорта как никакой 
другой помогает полицейским выпол-
нять оперативные задачи. В сборной 
же не делим бокс на челябинский, 
магнитогорский, копейский… Высту-
паем единой командой и защищаем 
честь Южного Урала. Кубок министра 
разыгрывается второй раз – надеемся 
на призовое место, поскольку команда 
очень сильная: мастера международ-
ного класса, заслуженные мастера 
спорта.

– Смотреть спорт по ТВ и наблю-
дать его вживую – это «две большие 
разницы», – поделился впечатления-
ми болельщик Андрей Плотников. – Я 
и сына привел посмотреть – вход 
свободный. Уровень подготовки 
боксёров очень высокий. И главное, 

хорошо видно, что они работают на 
победу, а не просто отбывают время 
на ринге. Конечно, болеем за сборную 
нашей области.

В финале состоялось шесть пое-
динков: пять из них выиграли наши 
земляки, обеспечив победу сборной 
Челябинской области. Это мастер 
спорта Егор Максимов, мастер спор-
та Андрей Стрелков, мастер спорта 
международного класса Александр 
Соляников, заслуженный мастер 
спорта магнитогорец Максим Коптя-
ков, мастер спорта международного 
класса Данил Швед. 

По словам Дмитрия Лунёва, имен-
но командный формат проведения 
соревнований набирает популяр-
ность по всему миру. Для того, чтобы 
поединки были зрелищнее и удобнее 
для восприятия по телевидению, 
принято решение проводить бои 
без защитных шлемов. Это делает 
спортсменов узнаваемыми и больше 
нравится публике.

Если челябинская региональная 
команда продолжит успешное вы-
ступление в будущем году, то в конце 
весны следующего года мы сможем 
увидеть по федеральным телевизи-
онным каналам бои наших земляков 
в финале «полицейского кубка» на 
Красной площади в Москве 

Министерский кубок

 дЗюдо

Монгол силён 
и на татами
Магнитогорские дзюдоисты из СДЮСШОР № 8 отличи-
лись сразу на нескольких турнирах.

В Москве на Всероссийском турнире памяти А. Ники-
тина Валерия Давыдкина (клуб «Цунами», тренер Сергей 
Щербинин) заняла второе место, уступив в финале под-
руге по сборной команде России Екатерине Иноземцевой 
из Кемерова. В турнире принимали участие спортсменки 
сборной команды России (до 20 лет).

В Омске Антон Пестерев (клуб «Север», тренер Ана-
толий Плотников) завоевал бронзу престижного между-
народного турнира среди мужчин. По ходу всего турнира 
наш спортсмен уступил лишь однажды – в полуфинале 
будущему чемпиону спортсмену из Монголии. Мемориал 
был посвящён памяти полковника милиции Николая Ано-
хина и заслуженного тренера СССР Анатолия Хмелёва. 
На турнир съехались сильнейшие дзюдоисты России, 
Монголии, Узбекистана и Казахстана. 

Также магнитогорские дзюдоисты из СДЮСШОР № 8 
завоевали восемь медалей (три золотые, одну серебряную 
и четыре бронзовые) в первенстве Челябинской области 
среди юношей и девочек 15–17 лет.

Соревнования состоялись в центре олимпийской под-
готовки по дзюдо в Челябинске. В нашей команде побе-
дителями соревнований стали: Полина Олешкевич (клуб 
«Север», тренер Анатолий Плотников), Сергей Савва 
и Егор Пикалов (оба – клуб «Юность», тренер Андрей 
Будаков), серебро у Павла Тутынина, бронзовые медали 
добыли Григорий Заматовский, Михаил Демитров, Тимур 
Хабибуллин и Денис Дудушкин. Все призёры этих сорев-
нований получили право выступать в первенстве УрФО, 
которое состоится в середине января в Челябинске. 

 волейБол

Знай наших!
ЮриЙ дыкин

В чемпионате России, как обычно, по осени  у мужчин 
начало волейбола.

В зоне «Восток» высшей лиги «Б» две подгруппы: 
«Урал» и «Сибирь». Первая состоит из двенадцати команд: 
Динамо-БашГАУ» (Уфа), «Университет» (Нижневартовск), 
«Спортакадемия-ВРЗ» (Стерлитамак), «Торпедо» (Че-
лябинск), «Академия-Казань», «Энергетик» (Саратов), 
«Динамо-ВятГУ» (Киров), «Магнитка-Университет» 
(Магнитогорск), «ИжГТУ» (Ижевск), «Юкиор» (Ханты-
Мансийск), «Сарансккабель-Мордовия» (Саранск) и 
«УОР» (Оренбург). Подгруппа «Сибирь» состоит из пяти 
команд: «Университет» (Барнаул), «Енисей-2» (Красно-
ярск), «ЗабГПУ» (Чита), «Динамо» (Хабаровск) и «Элва-
ри» (Южно-Сахалинск).

На предварительном этапе на Урале игры пройдут в 
два круга и шесть туров. Команды разделятся на шесть 
территориальных пар: Уфа–Стерлитамак, Нижневартовск 
–Ханты-Мансийск, Челябинск–Магнитогорск, Казань– 
Саранск, Саратов–Оренбург, Киров–Ижевск.

Первый и второй туры прошли в Челябинске и Уфе. Наша 
газета сообщала об этих матчах. «Магнитка-Университет» 
не порадовала: в Челябинске обыграла только Саранск, а в 
Уфе – в первой из двух матчей – «Динамо-БашГАУ».

Третий тур прошёл в Магнитогорске в спортивном 
павильоне МГТУ. «Магнитка» и челябинское «Торпедо» 
друг с другом не играли, а встретились с командами Ки-
рова и Ижевска.

Матчи с Кировым наши волейболисты провели уверенно 
и дважды выиграли –  3:0. В первом матче счёт по партиям 
– 25:15, 25:16, 25:11, во втором – 25:13, 25:15, 25:12.

Другое дело – игры с ижевской командой. Однако магни-
тогорцы снова дважды выиграли в трёх партиях. В первом 
матче – 25:22, 25:20 и 25:20, во втором – 25:19, 25:15 и 
25:23. Упорно проходила заключительная партия второй 
встречи. Счёт открыли гости и долго вели – 3:2, 5:3, 8:6, 
10:7, 16:13. Хозяева «достали» соперника – 17:17, 21:21, 
22:22, 23:23. Концовка была за магнитогорцами – 25:23.

Отметим у хозяев в нападении Руслана Устинова, Сергея 
Каюкова, Аркадия Цапковского, Владимира Мамонтова. 
А в защите запомнился либеро, приглашённый из Челя-
бинска Тимофей Малков.

Волейболисты «Магнитки-Университета», сыграв 
успешно в домашнем туре, продвинулись в середину та-
блицы подгруппы «Урал» – на шестое место.

Пожелаем нашим ребятам новых успехов.
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 Улыбнись!

Две блондинки у машины
Я ничего не добился, зато сам!

* * *
Что такое украинские шахматы? Это в принципе обычные шахматы, 

только вот фигуры меняют цвет в зависимости от позиции.
* * *

– Я хочу в отпуск...
– Ты же только что из отпуска?!
– Я хочу обратно!!!

* * *
В правительстве вчера случился занятный конфуз: деньги, выделенные 

на здравоохранение, случайно потратили на здравоохранение.
* * *

– Как вы так ловко мылом пользуетесь, у вас даже обмылка не 
остается.

– Да ничего сложного, нужно просто иметь зарплату в 3 тысячи 
рублей.

* * *
Диета достигла той самой упоительной точки: я начала с интересом 

принюхиваться к кошачьему корму.
* * *

Две блондинки у машины:
– Блин, колесо спустило!
– Совсем?
– Нет, только снизу.

* * *
– Девушка, смотрю я на вас, и у меня нет слов!
– А деньги есть?

* * *
В кофе – кофеин. А в какао?

* * *
– Поздравляю, у тебя родился внук!
– Да, внуков я ещё могу делать!

* * *
– Алло, это адвокатская контора? Здравствуйте! Вчера меня 

ограбили и избили сотрудники полиции. Могу ли я избежать на-
казания?

* * *
– Как же вы, отец семерых детей, можете целыми вечерами сидеть 

в пивной?
– Вы считаете, что семеро детей – это недостаточно уважительная 

причина?
* * *

Самая страшная работа – это быть домохозяйкой!..
Зарплаты нет!
Выходных нет!
Отпуска нет!
Работа никогда не кончается.
И при этом муж всегда с гордостью говорит:
– А моя жена не работает, дома сидит!

* * *
Вчера заходил в магазин «Конфискат». Одно барахло с китайского 

рынка! А где наркотики, золото, валюта, оружие? Куда они всё это-то 
девают?

 кроссворд

Летающая иномарка
ПО ГОРИЗОНТАлИ: 4. Звериная «выставка». 8. Объём бензоба-

ка. 9. Кто выкормил близнецов Рема и Ромула? 10. Курьер сказочной 
быстроты. 11. Какая «летающая иномарка» стала «Лайнером мечты»?  
13. «Поэзия рассудка» для Виссариона Белинского. 14. Крымский вино-
град. 15. Теория волшебства. 18. Со всеми подробностями. 22. Какой 
зверёк стал талисманом ОИ в Лейк-Плэсиде? 23. Горьковская пьеса  
«... Булычов и другие». 24. Кто первым упорядочил механику, применив 
к ней математику? 25. Самое «кудрявое» из дамских имён. 26. Птица с 
банкнот Гамбии. 27. «Для заурядных умов единственным надёжным 
критерием мудрости служит...»

ПО ВеРТИКАлИ: 1. «Гений не совершает ошибок. Его блуждания 
намеренны, они – врата открытия» (классический роман). 2. Оставление 
позиций. 3. Самый дорогой в мире... купили за 247 000 фунтов стерлин-
гов в 2004 году на аукционе «Сотбис». 5. «Хозяин» реборды. 6. «Раз-
множение без секса». 7. «Бумажная критика». 9. «Идол» серфингистов.  
12. Какая София в возрасте 72 лет пообещала отметить успех футболь-
ного клуба «Наполи» стриптизом? 13. Из какой стали сделан стилет 
внутри булавы президента Украины? 16. Складной стул у древних греков.  
17. При жизни он удостоился титула «очарованного принца французской 
литературы». 18. «Первое свидание» со сценой. 19. Столица на Хонсю. 
20. К какой категории ботаники относят не только тыквы, но и арбузы? 
21. Жизненные установки.

 конкУрс

«Жемчужина года» 
 объявляет кастинг
12 декабря в 18.00 во Дворце культуры металлургов 
имени С. Орджоникидзе состоится кастинг конкурса 
«Жемчужина-2014». Организаторы – общественное 
движение «Я – женщина», модельное агентство «Ангел» и 
Дворец культуры металлургов имени Серго Орджоникидзе. 

Требования к участницам конкурса: рост не ниже 170 сантиметров, пара-
метры, приближенные к мировым стандартам красоты, возраст – от 25 до 
45 лет, социальное условие – материнство. Для участия в кастинге следует 
выбрать обувь на высоких каблуках и одежду, не закрывающую ноги. 

Генеральный спонсор конкурса – ОАО «ММК».

 конкУрс
алла КанЬШина

На днях вернулись из Гер-
мании участницы между-
народного конкурса испол-
нителей популярной песни 
«Берлинская жемчужина» 
Надежда Черкасова, Радми-
ла Короновская и Светлана 
Новочуб. 

Их трио «Новый бренд», вхо-
дящее в состав студии детской 
эстрадной песни «Винни-Пух» 
Дворца культуры металлургов 
имени Серго Орджоникидзе, было  
в составе российской делегации, 
собравшейся из десяти регионов. 
В конкурсе участвовали двадцать 
две страны.

– Послушав соперников на репе-
тиции, поначалу приуныли, – при-

знается руководитель трио Ирина 
Чигринова. – На «Берлинской 
жемчужине» собрались лучшие из 
лучших. Казалось, с ними и сопер-
ничать нельзя. Уровень мастерства 
таков, что и репетиции проводятся 
в режиме концерта: в свете и звуке, 
с дыммашиной.

«Берлинскую жемчужину» на-
зывают детским Евровидением. 
Правда, это название условно: 
участвуют вокалисты от десяти 
до двадцати четырёх лет. Зато все 
проходят отбор на национальном 
уровне. В первый конкурсный 
день, представляя песню «Там» 
на русском языке, магнитогорские 

девушки едва справились с вол-
нением. Очень ободрила реакция 
жюри: канадский судья аплодиро-
вал им стоя. Во второй день, пред-
ставляя «Верни меня к жизни» на 
английском, уже не нервничали: 
чувствовали себя увереннее. Итог 
– почётное третье место.  

Жаль только, Берлин посмотреть 
было некогда: прошлись часок по 
городу перед конкурсом, да столь-
ко же – после. Зато посмотрели 
Рейхстаг – хотелось побывать на 
месте Победы. К тому же, Рада 
Короновская увлечена историей. 

– Может, ещё доведётся посмо-
треть мир. А может, эта поездка так 

и останется единственной, – раз-
мышляет Ирина Петровна. – Но 
её-то мы точно не забудем.

Кстати, состоялась поездка бла-
годаря финансовой поддержке 
ОАО «ММК», профкома комбината 
и Дворца культуры металлургов 
имени Серго Орджоникидзе. 

После возвращения трио вы-
ступило с благотворительным 
концертом и взяло короткую пере-
дышку. А с новой недели девушки 
приступают к репетициям: впереди 
новогодние спектакли, где юные 
вокалистки играют трёх колдуний. 
Тем временем в социальных сетях 
не смолкают поздравления, в том 
числе и от незнакомых людей: 
бронза принадлежит тройке ис-
полнительниц, а вот вкус победы 
– всей стране.    

Трио у Рейхстага

Элла ГоГелиани

Большой праздничный кон-
церт стал не только отчётом 
за годы, отданные искусству 
башкирского танца, но и 
благодарностью руководите-
лю, создавшему коллектив. 
Речь о Сание Исхаковне Гай-
синой, заслуженном работ-
нике культуры Республики 
Башкортостан, бессменном 
руководителе и хореографе 
«Ешлека».

В
сё идёт, как правило, из дет-
ства. Кто хотел быть врачом, 
кто – металлургом, кто – агро-

номом, кто – артистом. Сания же 
всегда танцевала. И сделала танец 
своей «карьерой». Уже девочкой, а 
росла она в селе под башкирским 
городом Баймак, копила Сания же-
сты, рисунок сельских хороводов, 
запоминала характерные движения, 
интересовалась историей башкир-
ского танца, запоминала, какими 
они бывают: игровые, семейные, 
сюжетные, парные, коллективные, 
сольные. И, естественно, выбрала 
танцевальное отделение в Стерли-
тамакском культпросветучилище, 
куда пришла после школы. Потом 
было хореографическое училище 
– и постоянная работа. Танец тре-
бовал формы, выдержки, трениро-
ванности – этому училась, танцуя в 
ансамбле районного Дома культуры 
Баймака.

40 лет назад в Магнитогорске 
уже существовал ансамбль с на-
званием «Ешлек», которым ру-
ководил известный композитор 
Рафаил Бакиров. В ансамбле были 
вокалисты, танцоры, музыканты. 
Молодая Сания тоже ходила в этот 
коллектив, много лет работала бок 
о бок с Рафаилом Муллануровичем, 
и когда он ушёл, оказалась не у дел. 
Ансамбль распался, и остались бы 
от него лишь одни воспоминания, 
если бы не любовь Гайсиной к 
танцу, её упорство и понимание 
ситуации. Пришлось всё начинать 

с нуля, и со временем появился 
самостоятельный коллектив – ан-
самбль башкирского танца, назва-
ние которому оставили в память о 
создателе.

У Гайсиной хорошая профес-
сиональная подготовка, она могла 
бы ставить любые танцы, но её 
симпатии раз и навсегда отданы 
башкирской теме. Многое приду-
мывает сама, что-то отмечает для 
себя у прославленных коллективов, 
например, у Государственного ака-
демического ансамбля народного 
танца Башкирии. Или едет «за ма-
териалом» в Уфу, Баймак, Абзелил, 
Стерлитамак, слушает напевы 
курая, кубыза, смотрит работы во-

кальной группы «Ант» из Уфы – так 
рождается танец.

К юбилею «Ешлека» специально 
подготовили 17 танцев, разных по 
характеру, эмоциям, количеству 
участников – даже по колористике. 
Да и состав ансамбля полностью за 
эти годы изменился. В основном это 
студенты и старшеклассники – ведь 
«Ешлек» в переводе «Молодость», 
хотя именно «старички» составили 
основу, сделали его знаменитым 
на весь Урал. Кстати, многие из 
них пришли на концерт, чтобы 
увидеть друзей, вспомнить прекрас-
ное время, и кое-кто даже решил 
тряхнуть стариной и станцевать 
с молодёжью. Например, Айзира 

Абубакирова, которая семь лет была 
солисткой ансамбля. Или Василя 
Батталова и её сестра Таслима – их 
дети теперь продолжают дело мате-
рей. Да и дочери Сании Исхаковны 
танцевали долгое время в «Ешле-
ке». Пошли по стопам бабушки и 
две внучки, правда, занимаются они 
бальными танцами.

Время идёт, меняются состав, 
репертуар, музыкальное сопрово-
ждение, рождаются новые сюжеты, 
костюмы – и это такая радость, 
когда хочется придумать что-то 
новое, интересное, собрать своих 
девочек и начать объяснять очеред-
ную задумку. И чтоб это было ещё 
долго-долго…  

Ответы на кроссворд
ПО ГОРИЗОНТАлИ: 4. Зоопарк. 8. Литраж. 9. Волчица. 10. Ско-

роход. 11. «Боинг». 13. Басня. 14. Кокур. 15. Магия. 18. Детализация.  
22. Енот. 23. Егор. 24. Архит. 25. Юлия. 26. Удод. 27. Успех.

ПО ВеРТИКАлИ: 1. «Улисс». 2. Отход. 3. Самовар. 5. Обод.  
6. Почкование. 7. Рецензия. 9. Волна. 12. Лорен. 13. Булат. 16. Дифрос. 
17. Радиге. 18. Дебют. 19. Токио. 20. Ягода. 21. Кредо.
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 Здоровье

Чтобы избавиться от лишнего 
веса, надо ходить со скоростью 
8–10 км в час – и не менее 30 
минут. 

Оказывается, организм начинает 
сжигать жир лишь через полчаса 
физической активности. Почему бы и 
вам не попробовать получасовую про-
гулку в разумном темпе пять-шесть раз 
в неделю?

Исследования показывают, что регу-
лярная ходьба оказывает благотворное 
влияние на организм. Она снижает риск 
инсульта, диабета, высокого кровяного 
давления, остеопороза, артрита и даже 
депрессии. Кстати, спортивная ходьба – 
один из олимпийских видов спорта.

В США, где ожирение скоро ста-
нет главной после курения причиной 
ранней смерти, врачи всё настойчивее 
рекомендуют физическую активность. 
Быстрая ходьба благотворно влияет на 
сердце. Ведь сердце – это мышца, а 

любое упражнение, которое усиливает 
кровоток через мышцы, позволяет дер-
жать их в отличной форме. Понижается 
артериальное давление, тем самым 
уменьшается нагрузка на артерии. 
Растёт уровень полезного холестерина 
в крови, уменьшается возможность 
образования тромбов. А всё вместе на 
целых 50 процентов снижает шансы 
возникновения сердечного приступа.

Относительно недавно учёные из 
Гарвардского университета провели 
исследование среди 7000 добровольцев 
и доказали, что ходьба также снижает 
риск инсульта. У тех, кто быстро ходит 
20 или более часов в неделю, риск заку-
порки сосуда сгустком крови снижается 
на 40 процентов.

Однако не забывайте о мерах предо-
сторожности. В течение нескольких 
первых дней измеряйте пульс до на-
чала «марафона» и далее каждые 15 
минут. Удостоверьтесь, что учащённое 
сердцебиение быстро приходит в нор-
му (72 удара в минуту) и сердце никак 
не сигнализирует вам о том, что такая 
нагрузка ему не под силу. В остальном 
ускоренная ходьба не имеет побочных 
эффектов.

У быстрой ходьбы есть и еще одно 
преимущество. Это отличный способ 
поднять настроение. Уже клинически 
подтверждено, что программа регуляр-
ной ходьбы может быть полезна для 
лечения депрессии. С тяжёлыми фор-
мами быстрее справляются препараты-
антидепрессанты, однако при лёгких 
физические упражнения дают очень 
неплохой результат.

Правда, медики предупреждают: в 
одночасье, конечно, ничего не изменит-
ся. Те, кто никогда не выполнял физиче-
ских упражнений, занявшись ходьбой, 
не решат мгновенно все свои проблемы. 
Но постепенно преимущества ходьбы 
станут очевидными. А в пожилом воз-
расте альтернативы подобной нагрузке 
почти и нет.

Куда идём  
мы с Пятачком?

 выставка

Тёплое искусство 
Сегодня  в 16.00 в Магнитогорской картинной галерее 
состоится открытие выставки изделий из войлока. 

По преданию, валянием занимались ещё в библейские 
времена. И первая кошма свалялась естественным об-
разом – под копытами овец в Ноевом ковчеге. Войлок 
был привычным материалом в быту кочевых народов. 
Используя шерсть овец и верблюдов, валяли кошмы, 
юрты, одежду, валенки. В последние годы природный 
материал стали использовать в изготовлении игрушек 
и украшений. 

В двух залах картинной галереи представлены работы 
свыше четырёх десятков авторов. Это изделия и про-
фессиональных художников, преподавателей детских 
художественных школ и учеников, и творения самодея-
тельных умельцев. В экспозиции участвуют мастера из 
Магнитогорска, Санкт-Петербурга, Уфы, Екатеринбурга, 
Белорецка, Стерлитамака и других уголков страны. 

Выставка продлится до 31 января.

Мечта о танце


